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Вопрос двери
Штрафы за недопуск газовщиков в дома  
введут в этом году

Наталья Башлыкова

З а недопуск газовщиков в дома хо-
тят установить штрафы до 2 млн 

рублей. Максимальное наказание 
будет установлено за невыполнение 
требований по газовому обслужива-
нию в случае аварии и угрозы жизни. 
Резонансный законопроект Госдума 
планирует принять 2 апреля во вто-
ром и третьем чтениях, а на сле-
дующий день его могут передать 
на утверждение в Совет Федерации, 
узнали «Известия». Инициативу под-
держивают в большинстве фракций 
Госдумы. При этом депутаты призы-
вают повышать профессионализм 
самих газовых служб, которые зача-
стую проводят поверхностные осмо-
тры квартир.

Штрафы за недопуск газовщиков 
в квартиры и помещения могут быть 
введены уже в этом году. Как выяс-
нили «Известия», Госдума 2 апреля 
может принять сразу в двух чтениях 
законопроект сенаторов с поправ-
ками к КоАП, устанавливающий но-
вые требования к обслуживанию 
такого оборудования. С докумен-
том, а также с проектом постанов-
ления о направлении инициативы 
на рассмотрение в Совет Федера-
ции ознакомились «Известия».

Согласно итоговому проекту, 
за недопуск в помещение предста-
вителя специализированной орга-

низации по обслуживанию, ремонту 
газового оборудования в много-
квартирном доме, а также за укло-
нение от заключения договора 
о техобслуживании и самоволь-
ную замену указанного оборудова-
ния штрафы для граждан составят 
от 5 до 10 тыс. рублей, должностных 
лиц — от 25 до 100 тыс., для юрлиц — 
от 200 до 500 тыс.

При этом за выполнение ра-
бот по техобслуживанию и ремон-
ту внутридомового и внутриквар-
тирного газового оборудования 
организацией, не отвечающей тре-
бованиям законодательства, либо 
человеком, не являющимся сотруд-
ником специальной организации, 
а также неаттестованным испол-
нителем штраф для должностных 
лиц составит от 50  до 100  тыс. 
рублей, д л я юрлиц  — 
от 100 до 500 тыс.
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Вскрытая связь
Задержанные в Дагестане иностранцы снабжали террористов из «Крокуса»

Яна Штурма

З адержанные в Дагестане четверо бо-
евиков оказались пособниками тер-

рористов, напавших на «Крокус Сити 
Холл», — обеспечили их оружием и ока-
зывали финансовую поддержку, сооб-
щили 1 апреля в ЦОС ФСБ. Сами же аре-
стованные планировали устроить взрыв 
в одном из людных мест Каспийска — 
на набережной или в парке. При обыске 
у них нашли боеприпасы и самодельные 
взрывные устройства, собранные с при-
менением селитры и алюминиевой пудры. 
По информации источника «Известий», 
трое из задержанных в Каспийске — уро-
женцы Таджикистана. Доставить оружие 
в Москву преступники могли на машине 
или фуре, а затем передать его на одном 
из крупных рынков города, предполага-
ют опрошенные «Известиями» эксперты.

Задержанные в Дагестане 31 марта 
иностранные боевики доставили в Мо-
скву оружие, которое использовали 
террористы, напавшие на «Крокус Сити 
Холл». Сами они готовили ещё один те-
ракт — в Каспийске. Об этом 1 апреля со-
общили в Центре общественных связей 
ФСБ РФ.

Всего были задержаны четыре чело-
века. По информации источника «Изве-
стий», трое из них — уроженцы Таджики-
стана. Эта ячейка планировала провести 
атаку в одном из наиболее людных мест 
Каспийска — в парке или на набережной.

«Преступники провели разведку 
местности, изготовили самодельное 
взрывное устройство и приобрели ав-
томатическое оружие. Сразу после со-
вершения теракта намеревались выехать 
за пределы России», — указа-
ли в ведомстве.

Венчур, я первый
За вложения в инвесттоварищества предлагают давать налоговый вычет

Милана Гаджиева, Евгения Перцева

В ложения через инвестиционные то-
варищества позволят бизнесу полу-

чить вычет по налогу на прибыль. Та-
кой законопроект поддержал кабмин, 
выяснили «Известия». Раньше на льго-
ту тоже можно было рассчитывать, 
но по другим основаниям — если день-
ги вкладывались в модернизацию сво-
его предприятия или инфраструктуру 
региона. Изменения притянут средства 
в инновационные проекты, повысят 
технологический суверенитет страны, 

а также простимулируют рынок венчур-
ных инвестиций, считают власти.

В России предложили предоста-
вить вычет по налогу на прибыль для 
организаций, которые вкладываются 
в инновационные проекты через ин-
весттоварищества. Такой законопро-
ект поддержало правительство, сооб-
щил «Известиям» источник в кабмине. 
Там подготовили положительный от-
зыв на документ (есть в распоряжении 
редакции).

Изменения поддержали Минфин, 
Минэк и Минюст, но у них есть к нему 

замечания. «Известия» обратились с во-
просами в эти ведомства. В последнем 
подтвердили, что направили свою по-
зицию ответственному исполнителю.

Законопроект подготовили депута-
ты фракции «Новых людей» по поруче-
нию президента РФ Владимира Пути-
на, говорится в пояснительной записке 
к документу. Глава государства распо-
рядился укрепить технологический су-
веренитет страны, увеличить объёмы 
инвестиций в акционерный капитал 
и высокотехнологичные 
компании.

МНЕНИЯ
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« ПРОБЛЕМА  
НЕДОПУСКА  
ГАЗОВЩИКОВ 

КАСАЕТСЯ НЕ ТОЛЬКО ТЕХ, 
КТО ПРОЖИВАЕТ В КВАР-
ТИРЕ. А ВСЕХ ЖИЛЬЦОВ 
ДОМА, КОТОРЫЕ МОГУТ 
ПОСТРАДАТЬ ИЗ-ЗА  
НЕРАДИВОСТИ НЕКОТО-
РЫХ ГРАЖДАН

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 02.04.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,6872   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,856   ДИРХАМ ОАЭ 25,1304   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,3991   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2355   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2066   ДОЛЛАР США 92,2914   ЕВРО 99,5661   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6097 
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Максим Талавринов,  
Наталья Башлыкова

Д епутаты Госдумы и общественники 
просят Минтранс запретить авиа-

компаниям автоматически аннули-
ровать обратные билеты. Сегодня пас-
сажиры, купившие их в обе стороны 
одним бронированием и опоздавшие 
на первый рейс, не могут воспользо-
ваться вторым перелётом. В итоге люди 
вынуждены заново покупать весь ком-
плект билетов, а компании зарабаты-
вают на них как минимум дважды. При 

этом у пассажиров есть право сохранить 
обратные билеты — им необходимо уве-
домить об этом перевозчиков. Но неко-
торые компании не дают достаточного 
времени и плохо информируют о нюан-
сах, отметили эксперты. Например, «Аэ-
рофлот» три месяца назад ужесточил 
правила аннулирования и лишил опоз-
давших на посадку пассажиров возмож-
ности воспользоваться купленными 
авиабилетами в обратном направлении. 
Схожие порядки установлены и рядом 
других популярных у росси-
ян перевозчиков.

Рейс и навсегда
Авиакомпаниям могут запретить  
аннулировать обратные билеты  

опоздавших пассажиров

«Противник 
огрызается, но мы 
продвигаемся вперёд»
Как российские разведчики  
используют дроны-камикадзе  
на донецком направлении    02

Спецназ ФСБ во время задержания подозреваемых (31 марта, Каспийск, Дагестан)
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Вскрытая связь
A Что касается атаки на «Кро-

кус», по имеющейся инфор-
мации, именно задержанные частично 
финансировали исполнителей и пере-
дали им арсенал оружия, который и ис-
пользовался при нападении. Стволы пе-
ревезли из Махачкалы в Мытищи, где 
был организован схрон.

— Я возил им оружие, этим ребятам, 
которые напали на «Крокус Сити Холл» 
в городе Москве. Отвёз из Махачкалы 
в Мытищи, — признал один из задержан-
ных.

При обысках, которые проводили си-
ловики 31 марта в рамках контртерро-
ристической операции, нашли пистолет 
Макарова, переделанный из травматиче-
ского револьвера, самодельные взрыв-
ные устройства на основе селитры и алю-
миниевой пудры, а также взрыватели, 
включая так называемый замедлитель 
производства взрыва, и элементы пита-
ния, сообщил источник «Известий».

Сотрудники правоохранительных ор-
ганов вышли на подозреваемых в ходе 
теракта в «Крокусе» по цепочке связей 
с четырьмя основными фигурантами, до-
бавил собеседник издания.

Все они, по словам источника, так-
же были подписаны на канал пропо-
ведника, который давал им указания 
по подготовке другого теракта и вза-
имодействию с атаковавшими «Кро-
кус» боевиками.

31 марта в Махачкале и Каспийске 
были задержаны несколько подозре-
ваемых, которые планировали совер-
шить преступления террористической 
направленности, сообщили в НАК.

Спецназ ФСБ заблокировал преступ-
ников в нескольких квартирах в жилых 
кварталах, в частности в многоэтажном 
доме на улице Амет-Хана Султана в Ка-
спийске. Спецслужбы окружили дом 
и «выкурили» подозреваемых дымовы-
ми гранатами. Обошлось без стрельбы, 
однако жителей ближайших домов всё-
таки эвакуировали.

В тот же день Следственный коми-
тет сообщил: суд арестовал девято-
го участника организованной группы, 
осуществившей нападение на «Кро-
кус» — ему предъявлено обвинение 
в совершении организованной груп-
пой террористического акта, повлёк-
шего причинение смерти гражданам.

«Обвиняемые в совершении теракта 
в первоначальных показаниях, в ходе 
последующих допросов и других след-
ственных мероприятий с их участием 
сообщили: их действия — как на этапе 
подготовки, так и после вооружённо-
го нападения в “Крокус Сити Холле” — 
путём голосовых сообщений через 
мессенджер Telegram координиро-
вал мужчина, который представился 
им под псевдонимом», — пояснили в СК.

По указанию координатора, терро-
ристы после совершения преступле-
ния на автомобиле поехали в сторону 
российско-украинской границы. Они, 
как указали в СК, должны были при-
ехать в Киев, чтобы получить возна-
граждение.

До совершения теракта фигуранты 
получали финансирование, в том чис-
ле переводами значительных сумм де-
нег и криптовалюты с Украины, сооб-
щали в ведомстве.

Также 1 апреля суд арестовал де-
сятого фигуранта дела — Якубджони 
Юсуфзоду. По данным правоохрани-
телей, за несколько дней до теракта 
он со своей банковской карты перечис-
лил соучастнику деньги, чтобы опла-
тить проживание террористов. Часть 
средств он перевёл одному из испол-
нителей уже после совершения пре-
ступления. Ему предъявлено обвине-
ние по статье «Террористический акт».

Из материалов, озвученных в суде, 
следует, что Якубджони Юсуфзо-
ду 25 лет, он гражданин Таджики-
стана, в Москве нелегально работал 
на стройке.

Оружие и другие боеприпасы для 
теракта в «Крокусе» могли доставить 
в Москву машиной или фурой, счита-
ет экс-следователь прокуратуры, ад-
вокат Вадим Багатурия.

Приёмные средства
Затраты ФРГ на украинских беженцев превышают €20 млрд

Семён Бойков

У краинские беженцы обходятся не-
мецкой экономике в €20 млрд в год — 

такую оценку «Известиям» привёл де-
путат Европарламента от ФРГ Гуннар 
Бек. Известно, что большинство из них 
до сих пор не трудоустроены. Член бун-
дестага Вольфганг Виле полагает: за-
траты немецкого бюджета на украин-
ских беженцев даже выше и составляют 
около €22 млрд. Число приехавших 
с Украины в ФРГ выросло до 1,65 млн че-
ловек, что на четверть миллиона боль-
ше, чем в 2023 году. Немецкие политики 
предупреждают о перегрузке и призы-
вают к более равномерному распреде-
лению беженцев в Европе. В ЕС между 
тем растёт недовольство из-за роста 
притока переселенцев с Украины.

По информации МВД, в Герма-
нии сейчас зарегистрированы около 
1,65 млн украинских беженцев. По со-
стоянию на март это приблизительно 
на 250 тыс. человек больше, чем в про-
шлом году. При этом буквально в де-
кабре служба Eurostat опубликовала 
статистику, согласно которой в ФРГ на-
ходятся 1,2 млн мигрантов. Депутат Ев-
ропарламента от Германии Гуннар Бек 
считает, что рост числа украинских пе-
реселенцев серьёзно увеличивает на-
грузку на экономику ФРГ.

— Расходы на украинских беженцев 
составляют как минимум €20 млрд 
в год. Вполне вероятно, что они гораз-
до больше. Это огромная сумма денег, — 
заявил «Известиям» евродепутат. — Это 
проблема для Германии, мы не можем 
себе этого позволить. Это означает, что 
мы сможем меньше вкладывать в соци-
альный сектор, образование, техноло-
гическое развитие.

С подсчётами Гуннара Бека согла-
сен депутат бундестага Вольфганг 
Виле. По его оценке, речь может идти 
даже о €22 млрд в год. Он уверен, что 
это большая нагрузка на экономику 
ФРГ. По данным статистической служ-
бы Statista, доля расходов ФРГ на бе-
женцев с Украины составляет 0,55% 
ВВП.

— Конечно, если бы у Германии 
не было такой нагрузки, она могла 
бы себе позволить больше расходов 
на другие вещи, — сказал он в разгово-
ре с «Известиями». — Надеюсь, что в бу-
дущем расходы на беженцев снизятся.

Согласно данным немецкого пра-
вительства, с февраля 2022 года об-
щая сумма помощи Германии Укра-
ине составила €32  млрд. Из них 
около €11,3 млрд по линии минфина 
и €9,9 млрд — министерства труда и со-
циальных вопросов. Солидную часть 
денег выделили для помощи украин-
ским мигрантам. Депутат бундестага 
Вольфганг Виле подчёркивает: сред-
ства даёт не только государство, но и, 
например, они идут по линии больнич-
ных касс (страховые компании).

— Большинство украинцев, находя-
щихся в Германии в статусе беженцев, 
имеют обязательную медицинскую 
страховку, благодаря которой они по-
лучают услуги. Но лишь немногие укра-
инцы, а именно те, у кого есть работа, 
делают взносы в больничные кассы, — 

сообщил он «Известиям». — Все жите-
ли ФРГ, которые платят взносы в госу-
дарственные больничные кассы (а это 
многие миллионы), оплачивают услу-
ги для украинских беженцев.

С начала лета 2022 года беженцы 
с Украины имеют в Германии особый 
статус. Они получают более высокое 
гражданское пособие — Bürgergeld — 
и имеют более широкие возможности 
для трудоустройства, чем соискатели 
убежища, прибывшие из других стран. 
По данным Федерального агентства 
по вопросам занятости, сейчас граждан-
ские пособия в Германии получают око-
ло 700 тыс. украинцев, в том числе око-
ло 480 тыс. в трудоспособном возрасте. 
Примечательно, что официально рабо-
тает лишь каждый пятый беженец. В на-
чале года канцлер ФРГ Олаф Шольц при-

звал немецких работодателей активнее 
нанимать украинских переселенцев.

В Германии по-прежнему поддер-
живают политику помощи украинским 
беженцам. При этом широко извест-
ны случаи, когда денежные выпла-
ты, выделенные из средств немецких 
налогоплательщиков, расходовались 
не по назначению. Например, в февра-
ле журнал Focus Online рассказал исто-
рию семьи, получавшей пособие от Гер-
мании, но при этом сами переселенцы 
в этот период находились уже не в ФРГ, 
а на Украине. Выяснилось, что факт вы-
езда беженцев из Германии оставался 
незамеченным немецкими властями 
в течение нескольких месяцев прошло-
го года. В итоге украинская семья полу-
чала по €3,2 тыс. в месяц, и общая сумма 
выплат составила почти €40 тыс.

Теперь немецкие политики всё чаще 
говорят о необходимости снизить де-
нежные выплаты украинцам. Например, 
предлагается заменить гражданские 
пособия денежной помощью, предус-
мотренной законом о предоставлении 
социальной поддержки лицам, которые 
претендуют на политическое убежи-
ще. Согласно ему, максимальный раз-
мер выплаты составляет €460 в месяц. 
Для сравнения: гражданское пособие 
для одинокого взрослого — около €563. 
Кроме того, немецкий истеблишмент 
призывает в принципе перестать выда-
вать украинцам прямые гражданские 
пособия и вместо этого предоставлять 
льготы в виде права на убежище.

— Теперь признано, что низкий уро-
вень занятости украинских беженцев 
в Германии по сравнению с другими при-
нимающими странами может быть свя-
зан не только с языковыми барьерами 
и проблемами ухода за детьми, но и с не-
большим разрывом между граждански-
ми пособиями с покрытием расходов 
на жильё и низкой оплатой труда, — зая-
вил в начале марта лидер фракции Сво-
бодной демократической партии Герма-
нии в бундестаге Штефан Томае.
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Вологодская область направит 
28 млрд рублей на развитие региона

П равительство Вологодской области выделит 28 млрд рублей на реализа-
цию 22 новых губернаторских программ по развитию региона: они, к при-

меру, касаются здравоохранения, спорта и транспорта. Об этом стало извест-
но 1 апреля на встрече Владимира Путина с врио губернатора Вологодской 
области Георгием Филимоновым. Кроме того, во время беседы обсуждалась 
поддержка бойцов СВО и их семей.

  Власти Вологодской области в 2024 году запустят 22 программы по раз-
витию региона, которые «рассчитаны на пятилетку». Всего за счёт местного 
бюджета на них выделят 28 млрд рублей, причём 5 млрд будут использованы 
уже в этом году. В приоритете такие сферы, как здравоохранение, транспорт-
ная связанность территории, развитие спорта на селе и кадровый вопрос.

  Отдельно Георгий Филимонов выделил ЖКХ: в 2024 году власти плани-
руют переложить 84 км теплосетей. Кроме того, правительство направит 
по 100 млн рублей в год на запуск шести новых межмуниципальных марш-
рутов, чтобы связать населённые пункты друг с другом. «Первоочеред-
ные средства из областного бюджета мы коллегиальным решением, вычи-
тав, выверив, вылизав каждую цифру, что называется, причесав полностью 
смету расходов, направили на те направления, где больше всего “болит”, где 
есть “воспаление”», — рассказал врио губернатора.

  В регионе для поддержки бойцов СВО и их семей был запущен еди-
ный кол-центр, который круглосуточно принимает звонки. При этом род-
ственники военнослужащих могут обращаться даже по бытовым вопро-
сам: привезти дрова, продукты или помочь с ремонтом. За каждой семьёй 
закреплено полное сопровождение куратором из правительства области 
и представителем департамента соцзащиты: они занимаются формирова-
нием пакета документов на получение выплат. Также создана платформа 
приёма заявок для подачи корреспонденции и посылок бойцам, поскольку 
они часто теряются в пути. «Это очень хорошо, и надо продолжать эту рабо-
ту. Вот так, как выстроили, так её и держите. Главное, не опускать эту планку, 
чтобы люди чувствовали постоянное внимание», — сказал Владимир Путин.

  Одна из приоритетных задач региона — развитие туризма. В частно-
сти, речь о национальном парке «Русский Север», где находятся гора Мау-
ра, гора Сандырева, экотропы и глэмпинги. Кроме того, власти планируют 
сделать круглогодичной вотчину Деда Мороза в Великом Устюге. Как пояс-
нил врио губернатора, летом Дед Мороз «должен жить в не менее волшеб-
ном ледяном дворце», который сможет принять посетителей в любое время 
года. Теперь туда всегда можно будет привести детей на познавательную 
экскурсию и сфотографироваться с Дедушкой Морозом. В этом есть эконо-
мический смысл для инвесторов, считает врио главы региона. «Экономиче-
ский смысл-то есть. Он же летом растает», — пошутил президент.

Дмитрий Астрахань

В ходе специальной военной опе-
рации беспилотники зарекомен-

довали себя грозным оружием. Кор-
респонденты «Известий» побывали 
на позициях приморского отряда «Тигр» 
и наблюдали, как разведчики поража-
ют пункт временной дислокации укра-
инских боевиков с помощью дрона-
камикадзе. А на полигоне бойцы 1-го 
Донецкого корпуса продемонстриро-
вали свои разработки в области средств 
радиоэлектронной борьбы для защиты 
от вражеских БПЛА.

�� ТОЧНОЕ ПОПАДАНИЕ

Наша долгая поездка начинается от по-
сёлка Еленовка. До 2022 года он был 
пограничным между ДНР и Украиной, 
а линия фронта была сразу за его окра-
иной. Через центр Еленовки проходит 
трасса Донецк — Мариуполь, которая 
в то время сразу возле дорожного зна-
ка о выезде из посёлка упиралась в по-
граничный пункт пропуска, фактиче-
ски обрываясь. Сегодня это полностью 
отремонтированная дорога снова свя-
зывает крупнейшие города ДНР. А Еле-
новка почти стала тыловым посёлком.

Едем на армейском грузовике. В ме-
стах позиционных боёв и активно-
го применения противником беспи-
лотников эти машины используются 
достаточно далеко от линии боевого 
соприкосновения, но на этом направ-
лении из-за российского наступления 
активность БПЛА врага спала, поэто-
му и передвижение непривычно безо-
пасное. И если под Артёмовском даже 
джипы в основном передвигаются 
в тёмное время суток, то здесь мы вы-
езжаем засветло.

Грузовик с разведчиками прыга-
ет на грунтовой дороге, давно оста-
вив позади укрепления «старой» ли-
нии фронта.

— Едем на задачу, проводим развед-
ку, наносим удары FPV-дронами по об-
становке. Выезжаем каждое утро, каж-
дый день по задачам! — перекрикивает 
шум мотора разведчик отряда «Тигр» 
с позывным Август.

Погода весенняя, и поднявшаяся 
степная пыль от проезжающей гусе-
ничной техники забивается под тент. 
От линии соприкосновения идёт ме-
нять позиции самоходная артилле-

рия, в обратную сторону тянутся танки 
и боевые машины, обгоняя грузовик, — 
на бездорожье у них преимущество 
в скорости. Из-за пыли большая часть 
бойцов едут в масках и очках — один 
из признаков, отличающих опытных 
солдат, которые знали о таких мело-
чах, когда готовили снаряжение. А вот 
одинаковые современные комплекты 
модульных бронежилетов и разгру-
зочных поясов выглядят довольно не-
ожиданно даже для элитных подраз-
делений. Как оказалось, это комплект, 
который производят по заказу «Ти-
гров» и выдают всем в отряде.

На точке выгрузки «уличное движе-
ние» не менее напряжённое. Пока раз-
ведчики покидают грузовик, мимо про-
езжают танки и БМП. Приятно видеть, 

что почти вся техника современная, по-
следних серийных образцов. Сидящие 
на броне и идущие вдоль обочины при-
ветствуют друг друга жестами.

— Противник обороняется, огры-
зается, применяет ствольную артил-
лерию с кассетными боеприпасами, 
миномёты, дроны. Пока сдаваться 
не хочет, но мы потихонечку продвига-
емся вперёд, каждый день берём по не-
сколько метров уверенно, — рассказы-
вает по пути Август.

На этом направлении он четвёртый 
месяц, а в зоне СВО с осени 2022-го. В от-
ряде «Тигр» прошёл дополнительную 
подготовку разведчика и с этого мо-
мента активно работает на передовой.

— Приехал сам, добровольно. За со-
бытиями я слежу давно, ещё с 2014 года. 

Когда был школьником, смотрел на это 
всё безобразие, которое тут твори-
лось. Хотел ещё тогда поехать на фронт, 
но мне было мало лет. В школе и уни-
верситете готовился. Во время мо-
билизации думал, что меня заберут, 
но не призвали. И в итоге пошёл сам 
добровольцем, — рассказывает моло-
дой разведчик.

В блиндаже проходит короткое со-
вещание. Дом, в котором располагает-
ся, предположительно, опорный пункт 
украинских боевиков, разведан зара-
нее, а сегодня есть разрешение на его 
поражение FPV-дроном. Разведчики 
обсуждают детали операции и гото-
вятся к работе.

— Артиллерия противника оттяги-
вается назад, у них новые точки не-
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Выборы сделаны
Партия Эрдогана проиграла впервые за 22 года

Прохор Доренко

П артия президента Турции Реджепа 
Тайипа Эрдогана впервые за 22 года 

уступила лидерство на муниципаль-
ных выборах. В 30 городах республи-
ки, включая Стамбул и Анкару, посты 
мэров заняла оппозиция. Итоги голо-
сования в совокупности с экономиче-
ским кризисом внутри страны могут по-
будить турецкого лидера пересмотреть 
свои подходы к внутренней и внешней 
политике, считают опрошенные «Изве-
стиями» эксперты. Но это вряд ли силь-
но отразится на отношениях России 
и Турции, а также на позиции Анкары 
по украинскому кризису, считают они. 
Почему Партия справедливости и раз-
вития потерпела неудачу и как резуль-
таты могут скорректировать внешнепо-
литический курс Турции — в материале 
«Известий».

Правящая в Турции Партия спра-
ведливости и развития, основан-
ная действующим президентом Ред-
жепом Тайипом Эрдоганом, впервые 
за 22 года уступила оппозиции на му-
ниципальных выборах, которые прош-
ли 31 марта. Лидером гонки стала На-
родно-республиканская партия (НРП): 
она получила контроль над 35 города-
ми. Партия Эрдогана зафиксирова-
ла успех лишь в 24 городах. По итогам 
подсчёта 99% голосов, НРП сохраняет 
за собой крупнейшие турецкие горо-
да — Стамбул и Анкару, передаёт агент-
ство Anadolu.

Мэр Стамбула, представитель оппо-
зиции Экрем Имамоглу, занимающий 
пост с 2019 года, уже объявил о своей 
победе. К слову, именно его эксперты 
называют наиболее очевидным сопер-
ником Эрдогана на выборах президен-
та Турции, которые по графику долж-
ны пройти в 2028-м.

— По итогам подсчёта 96% протоко-
лов с избирательных участков мы по-
лучили более 52% голосов избирате-
лей, или свыше 1 млн. Мы победили 
на выборах. Благодарю всех вас за под-
держку, — сказал Имамоглу во время 
своего выступления 31 марта.

В турецкой столице — Анкаре также 
должность мэра сохраняет оппозици-
онный политик Мансур Яваш. Он тоже 
занимает пост с 2019-го, на прошедших 
выборах он набрал 59% голосов изби-
рателей.

Лидер Народно-республикан-
ской партии Озгюр Озель заявил, что 
электорат сделал правильный выбор 
на пути к изменению Турции. «Изби-
ратели хотят открыть дверь перед но-
вым политическим климатом в нашей 
стране после 22 лет [правления Партии 
справедливости и развития]», — ска-
зал политик.

Реджеп Тайип Эрдоган уже признал 
поражение своей партии на местных 
выборах и призвал исправить допу-
щенные ошибки: «Сегодняшние ре-
зультаты выборов — это не конец, а по-
воротный момент, и победителями 
выборов являются демократия и на-
циональная воля...  Партия проведёт 
работу над ошибками», — сказал пре-
зидент Турции во время выступления 
перед сторонниками в Анкаре в ночь 
на 1 апреля.

Согласно данным Высшей избира-
тельной комиссии Турции, явка на вы-
борах составила 78,11%. Всего были 
зарегистрированы свыше 61 млн из-
бирателей, для которых было откры-
то более 206 тыс. участков.

Одной из главных причин пораже-
ния Партии справедливости и разви-
тия эксперты называют тот факт, что 
Эрдоган не выполнил свои обещания, 
данные во время президентской кампа-
нии в 2023 году, и так и не смог решить 
в стране ключевые проблемы, связан-
ные со сложной экономической ситуа-
цией. В этом контексте голоса за оппо-
зицию можно рассматривать как своего 
рода протест, говорит «Известиям» экс-
перт по Турции Яшар Ниязбаев.

— Граждане отдали предпочтение 
оппозиции, поскольку она ставила 
особый акцент на экономической си-
туации. У избирателей были ожида-
ния, когда они отдавали голоса за Эр-
догана в прошлом году, и теперь, когда 

их надежды не оправдались, они ре-
шили склониться в другую сторону, — 
сказал он.

Кроме того, продолжает Ниязбаев, 
оппозиционные мэры в Стамбуле и Ан-
каре хорошо зарекомендовали себя пе-
ред избирателями, и критика на стра-
ницах государственных СМИ не смогла 
повлиять на голосование.

Экономическая ситуация в респу-
блике на протяжении последнего вре-
мени действительно остаётся непро-
стой. В начале марта турецкая лира 
вновь обновила исторический мини-
мум по отношению к доллару США, 
достигнув отметки более чем 32 лиры 
за $1. При этом в 2024 году националь-
ная валюта уже потеряла 8%, в 2023-м 
лира просела на 37%. Только по офи-
циальным данным, годовая инфляция 
в стране достигла примерно 67%.

Немаловажное значение играют 
последствия произошедшего 6 фев-
раля 2023 года землетрясения. Около 
700 тыс. человек остались без жилья 
и до сих пор находятся в местах вре-
менного размещения. Согласно заяв-
лению Эрдогана, общие убытки от этой 
катастрофы составили приблизитель-
но $104 млрд.

Безусловно, подобное развитие со-
бытий вкупе со сложившимся кризи-
сом даёт оппозиции некоторые основа-
ния рассматривать вариант досрочных 
выборов президента, говорит «Изве-
стиям» турецкий политолог Керим Хас.

— Экрем Имамоглу серьёзным обра-
зом укрепил свои позиции в качестве 
соперника Эрдогана после очередной 
победы на выборах мэра Стамбула. 
На волне триумфа оппозиция может 
через некоторое время призвать к про-
ведению досрочных выборов, однако 
я не думаю, что Эрдоган пойдёт на по-
добный шаг, — отметил он.

Тем более что такую возможность — 
досрочные выборы — ранее уже отверг 
главный советник президента Турции 
Мехмет Учум.

Джакартография
Индонезия после выборов рассматривает вступление в БРИКС

Анастасия Костина

После президентских выборов, про-
шедших в феврале, Индонезия по-

прежнему рассматривает возможность 
вступления в БРИКС, сказали «Извести-
ям» в посольстве страны в Москве. При 
этом Джакарта следит за развитием со-
бытий в том числе внутри самой струк-
туры. По мнению экспертов, Индонезия 
пытается сохранить нейтралитет: с од-
ной стороны, отдавая приоритет АСЕАН 
вместо проамериканского QUAD, с дру-
гой — не желая разворачиваться в сто-
рону Китая. При этом в январе Джакарта 
подала заявку в ОЭСР — своеобразный 
противовес БРИКС.

Вступление Индонезии в БРИКС 
(до 2024 года экономическое объеди-
нение Бразилии, России, Индии, Китая 
и ЮАР, с 1 января к нему подключились 
Египет, Саудовская Аравия, ОАЭ, Иран 
и Эфиопия) обсуждается последние де-
сять лет. Власти страны неоднократно 
высказывались об интересе к струк-
туре, однако с официальными заявле-
ниями не спешили. В августе 2023 года 
Индонезия приняла участие в 15-м сам-
мите БРИКС в ЮАР, на котором страны-
основатели приняли историческое ре-
шение о расширении. Помимо саммита 
руководства стран-членов в Йоханнес-
бурге также прошла встреча в форма-
те «БРИКС плюс/аутрич», на которую 
пригласили партнёров группы и потен-
циальных членов, в том числе Индоне-
зию. Ожидалось, что Джакарта оконча-
тельно определится со своей позицией 
в начале 2024-го, но этого не произошло.

Однако Индонезия по-прежнему 
рассматривает возможность вступить 
в БРИКС даже после президентских вы-
боров в феврале 2024 года, об этом «Из-
вестиям» заявили в диппредставитель-
стве Джакарты в Москве.

— Индонезия всё ещё рассматривает 
возможность присоединения к БРИКС. 
Мы признаём важность и огромный 
потенциал БРИКС как группы стран 
с быстроразвивающейся экономикой, 
поэтому Индонезия поддерживает хо-
рошие отношения и расширяет эко-
номическое сотрудничество со всеми 
государствами объединения. Что ка-
сается подачи заявки, мы вниматель-
но следим за развитием ситуации в том 
числе внутри самого БРИКС, — сообщи-
ли в посольстве Индонезии.

Кроме того, ещё не решён вопрос 
о формате присоединения, отметили 
в дипмиссии. Это может быть либо пол-
ноправное членство, либо статус госу-
дарства-партнёра — такая категория 
позволяет всем желающим странам 
сотрудничать с БРИКС. Её разработ-
кой сейчас занимается Россия, пред-
седательствующая в 2024 году в груп-

пе. Ранее глава МИД РФ Сергей Лавров 
рассказал в интервью «Известиям»: 
решение о введении новой категории 
готовится к саммиту БРИКС в Каза-
ни, который пройдёт осенью 2024-го. 
«В очереди стоит около 30 государств», — 
добавил министр.

— Что касается полноправного 
членства, этот вопрос всё ещё нахо-
дится на тщательном рассмотрении. 
На данный момент Индонезия участву-
ет в рамках форума БРИКС+ и продол-
жит это взаимодействие, — добавили 
в посольстве.

Джакарту пока вполне устраивает 
формат БРИКС+, подчёркивает научный 
сотрудник Центра изучения Вьетнама 
и АСЕАН ИКСА РАН Павел Шатерников.

— Очевидных выгод от членства в са-
мом БРИКС для неё не наблюдается. 
С другой стороны, вступление в орга-
низацию может стать первым междуна-
родным имиджевым шагом нового пре-
зидента Прабово Субианто, который 
продемонстрирует независимый курс 
страны. В перспективе Индонезию мо-
жет заинтересовать валюта БРИКС, так 
как это шаг к независимости от долла-
ра, а значит, одновременно и шаг к укре-
плению суверенитета страны, — заме-
тил эксперт.

И такой сценарий вполне может реа-
лизоваться. Ещё на посту министра обо-
роны Прабово Субианто заявлял о воз-
можной экономической выгоде БРИКС 
для страны. «Мы входим в G20, мы так-
же являемся частью АСЕАН и частью 

АТЭС. Если это будет выгодно с точки 
зрения наших экономических интере-
сов, то почему бы нам не присоединить-
ся к БРИКС?» — сказал он за три месяца 
до выборов.

По мнению ряда экспертов, эконо-
мических выгод для Джакарты доста-
точно. Они появляются за счёт экс-
клюзивного сотрудничества членов 
БРИКС в сферах экономики, торговли, 
валютной стабильности, двусторон-
них и многосторонних кредитов, ска-
зал «Известиям» управляющий дирек-
тор Национального координационного 
центра международного делового со-
трудничества Евгений Думалкин.

— Есть по крайней мере три потен-
циальных преимущества — это рост 
экспорта и импорта с существующих 
и новых рынков, увеличение прямых 
иностранных инвестиций, а также ис-
точников финансирования государ-
ственного и частного секторов. Индо-
незийская рупия также будет более 
стабильной на фоне риска валютных 
колебаний, особенно с введением рас-
чётов в местных валютах, принятых 
странами — членами БРИКС, — сказал он.

пристрелянные. Поэтому, когда идёт 
быстрое наступление, у них артилле-
рия меньше работает. Наступление — 
как электричка: кто-то пошёл пер-
вым, залетел на позиции противника, 
и всё — пошла машина и идёт, идёт 
вперёд! Машина такая, что её не оста-
новить. Боевой дух даже одного чело-
века решает, — рассказывает, облоко-
тившись на квадроцикл, разведчик 
Лось.

Этот вид транспорта всё больше 
распространяется на фронте, позво-
ляя быстро и мобильно действовать 
там, где противник применяет артил-
лерию и дроны.

На квадроцикле и выдвигаемся 
дальше к точке запуска. На позиции, 
когда все БПЛА собраны и подготов-

лены к полёту, командир поднимает 
квадрокоптер-наблюдатель и, под-
твердив цель, даёт команду на взлёт 
дрона-камикадзе. Поле зрения пилота 
в очках достаточно узкое, поэтому его 
направляют со второго дрона. Со сто-
роны противника начинают работать 
помехи, пилот полностью сосредото-
чивается на управлении, штурман ко-
ротко подсказывает необходимые ма-
нёвры. Борьба продолжается недолго, 
в какой-то момент кажется, что дрон 
потерян, но пилот продолжает рабо-
тать и всё-таки выходит к цели. Оба, 
и штурман и пилот, снимают очки 
и ждут. Сигнал на очках теряется не-
посредственно перед целью, и они 
до конца не могут быть уверены в ре-
зультате. Из соседнего укрытия коман-

дир и оператор коптера-наблюдателя 
подтверждают попадание в цель. Вы-
лет успешный!

— Сегодня молодцы, ребята отра-
ботали, провели доразведку, прове-
ли объективный контроль. Несмотря 
на РЭБ, на большое расстояние, опор-
ный пункт противника, поражение 
точно в цель, там до шести человек, — 
комментирует командир Заря.

На южно-донецком направлении, 
по словам Лося, активность в приме-
нении дронов-камикадзе противни-
ка заметно снизилась в последние ме-
сяцы. Реже стали и групповые налёты 
трёх-четырёх дронов, которые с зимы 
применяет враг. Возможно, это связа-
но с нехваткой опытных операторов 
и с тем, что украинское командование 
перебрасывает беспилотные подраз-
деления между направлениями.

�� ОТРАБАТЫВАЯ ЗАЩИТУ

На одном из полигонов в 1-м Донецком 
армейском корпусе испытывают сред-
ства противодействия FPV-дронам вра-
га. Опытные операторы из подразделе-
ния «Русские ястребы» имитируют атаку 
на цель. А «внештатные» электронщики 
одного из подразделений корпуса про-
веряют антенны, с помощью которых 
они улучшили одно из серийных изде-
лий, поставляемых волонтёрами. Одна 
из основных проблем состоит в том, что 
постоянно меняются частоты, на кото-
рых работают беспилотники противни-
ка, а опытные операторы коптеров уме-
ют обходить направленные антенны.

— Антенны мы полностью сами вы-
считывали, тестировали, и сегодня 
вы видели, как они работают. Начина-
лось всё с того, что в один из наших 
выездов мы сами, наша машина попа-
ли под атаку вражеского БПЛА. И ро-
дилась идея как-то себя обезопасить 
и ребят наших в пехоте, — рассказыва-
ет довольный первыми испытаниями 
своей антенны боец с позывным Малой.

Сегодня он впервые проверял рабо-
ту своего изделия в противодействии 
FPV-дрону и смог защититься от услов-
ного противника.

Средства РЭБ всех видов на сегод-
няшний день остаются самым эффек-
тивным видом борьбы с FPV-дронами-
камикадзе. А для движущейся техники 
и автомобилей, по сути, единственно 
возможным.
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Китайский новый ход

Владимир Петровский

Политолог

Год назад Китай предложил свой мир-
ный план по Украине. И вот на днях 

спецпредставитель правительства КНР 
по делам Евразии Ли Хуэй совершил ев-
ропейское турне, чтобы выяснить, может 
ли Пекин выступить в роли посредника 
между Россией и Украиной. Используя 
методы челночной дипломатии, он ста-
рался понять, как в Европе изменилось 
отношение к конфликту и есть ли воз-
можность провести переговоры.

Мирный план Китая из 12 пунктов 
сводится к следующему: уважать су-
веренитет всех государств; отбросить 
мышление холодной войны; прекра-
тить военные конфликты; запустить 
мирные переговоры; ликвидировать 
гуманитарный кризис; защитить мир-
ное население и пленных; обеспечить 
безопасность атомных электростан-
ций; снизить стратегический риск; 
обеспечить вывоз зерна; отменить од-
носторонние санкции; обеспечить 
устойчивость цепочек производства 
и поставок; содействовать восстанов-
лению после конфликта.

Изначально китайский план на За-
паде неправильно интерпретировали, 
утверждая, что он содержит только 
общие слова. В реальности план — не-
кое собрание принципов и подходов, 
потому что Китай прежде всего хотел 
бы понять, как на предложенную ини-
циативу будут реагировать другие 
страны. Предполагается, что сначала 
нужно достичь согласия по принци-
пам и общим подходам (упомянутые 

12 пунктов). Затем можно двигаться 
дальше и вести разговоры уже о кон-
кретных вещах: где, когда и как бу-
дут проходить переговоры, в ходе ко-
торых можно обсуждать дорожную 
карту. Неслучайно в Москве сочли, 
что некоторые его пункты могут быть 
взяты за основу в ходе переговоров 
по урегулированию (когда к ним бу-
дут готовы в Киеве и на Западе).

В России оценили и то, что все 
12 пунктов мирного плана взаимосвя-
заны и взаимообусловлены: это не ре-
сторанное меню, где что-то можно 
выбрать, а остальное не заказывать. 
Необходимо соблюдать все пункты 
целиком. Иными словами, если речь 
идёт о прекращении огня и перегово-
рах, попутно следует пункт о снятии 
всех санкций против РФ.

Главное же (это недавно отметил 
министр иностранных дел России 
Сергей Лавров), что китайский до-
кумент «исходит из анализа причин 
происходящего и из необходимости 
их устранить». Он выстроен по безу-
пречной логике — от общего к част-
ному. В нём констатируется перво-
причина конфликта — отсутствие 
работающих механизмов по обеспе-
чению общей безопасности (когда 
невозможно обеспечить собствен-
ную безопасность за счёт других).

Как достичь этого, можно по-
нять, по мнению Москвы, только сев 
за стол переговоров. Но не на усло-
виях пресловутой «формулы мира» 
украинского президента Владимира 
Зеленского, при которой договорён-
ности обсуждаются и вырабатыва-
ются без России (что абсурдно с точ-
ки зрения дипломатии), а с её равным 
участием, при котором, по словам 
Сергея Лаврова, мы «готовы гаранти-
ровать законные интересы безопас-
ности других участников процесса».

Сейчас, через год после обнаро-
дования китайского мирного пла-
на, вопрос именно в том, созрели ли 
для него условия. В этом смысле ев-
ропейское турне спецпредставителя 
КНР по делам Евразии Ли Хуэя, похоже, 
дало результаты. Китайские власти 
считают самой неотложной и первоо-
чередной задачей мирное урегулиро-

вание конфликта на Украине, заявил 
на брифинге по итогам своей поезд-
ки спецпредставитель: «Мы надеемся 
на формат международного сотруд-
ничества, который будут признавать 
и Россия, и Украина, в котором все 
стороны будут участвовать на равно-
правной основе, справедливо обсуж-
дать все предлагаемые проекты».

Заметим, что недавно на Мюнхен-
ской конференции по безопасности 
даже Зеленский, уговаривая прези-
дента Швейцарии провести очеред-
ную международную конференцию 
по Украине в рамках продвижения 
своего «мирного плана», вроде бы со-
гласился с тем, что РФ можно при-
гласить, но только после выработки 
каких-то предложений остальными.

И вот сейчас по итогам турне 
спецпредставителя Китай даёт по-
нять, что такой вариант тоже беспер-
спективен, обсуждать мирное урегу-
лирование без России бессмысленно 
и Пекин в этом участвовать не бу-
дет. И это понимают не только в КНР, 
но и в других столицах глобального 
Юга, которые Украина и Запад пыта-
ются перетянуть сейчас на свою сто-
рону. Похоже, именно с этим связа-
на заминка по подготовке «саммита 
мира» в Швейцарии, о которой объ-
явил её президент, отметив, что он, 
возможно, откладывается, это будет 
ясно ближе к середине апреля.

Что касается вопроса, станет ли Ки-
тай главным посредником на перего-
ворах, в Пекине и не ставят себе та-
кой цели. Хотя и не скрывают: мирный 
план помимо прочего призван укре-
пить авторитет КНР в мировых делах.

Сейчас в Китае говорят, что счита-
ют мирное урегулирование на Укра-
ине самой неотложной и первоо-
чередной задачей, о чём следует 
задуматься прежде всего Киеву, чьи 
будущие переговорные позиции 
ухудшаются день ото дня. Как и о том, 
что именно КНР, которая выражала 
интерес к проектам на Украине ещё 
при президенте Януковиче в рамках 
своей инициативы «Один пояс — один 
путь», может принять весьма дей-
ственное участие в постконфликт-
ном восстановлении этой страны.
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Вопрос двери
A В случае если наруше-

ние вышеуказанных норм 
приведёт к аварии или возникно-
вению угрозы жизни или здоровью 
людей, штраф для физлиц составит 
от 50 до 150 тыс. рублей, для долж-
ностных лиц — от 200 до 500 тыс. или 
возможна дисквалификация на срок 
от одного года до трёх лет, для юрлиц — 
от 500 до 2 млн рублей.

При повторном нарушении на-
казание для граждан уже составит 
от 15 до 25 тыс. рублей, для должност-
ных лиц — от 150 до 200 тыс., для юр-
лиц — от 550 тыс. до 1 млн рублей.

Источник в Госдуме подтвердил, 
что на утверждение в верхнюю пала-
ту документ будет передан 3 апреля.

— Начиная с 1990-х годов была от-
менена так называемая монополия 
газораспределительных организаций 
на техобслуживание внутридомово-
го и внутриквартирного газового обо-
рудования в многоквартирных домах. 
В итоге на этот рынок пришли неспе-
циализированные организации, тре-
бования к которым чётко определены 
не были, как и отсутствовал должный 
контроль над их деятельностью. Имен-
но поэтому в России участились взры-
вы газового оборудования, которые, 
к сожалению, приводили к трагиче-
ской гибели людей. Зачастую гражда-
не просто задыхались от угарного газа 
из-за плохой вентиляции, — пояснил 
«Известиям» необходимость ужесто-
чения норм глава комитета ГД по энер-
гетике Павел Завальный.

По его словам, по этим причинам 
в последнее время погибли тысячи 
россиян.

— В этом вопросе одна из глав-
ных проблем — недопуск газовщиков 
в квартиры, чтобы они могли прове-
рить безопасность оборудования. При 
этом он касается не только тех, кто 
проживает в квартире, а всех жиль-
цов дома, которые могут пострадать 
из-за нерадивости некоторых граж-
дан, — пояснил Павел Завальный.

Депутат подчеркнул: наказание 
начнёт действовать сразу после того, 
как документ будет принят и подпи-
сан президентом.

В большинстве фракций Госдумы 
инициативу готовы одобрить.

— Мы поддержали законопроект при 
рассмотрении в первом чтении, поэ-

тому, конечно, сделаем это во втором 
и третьем, так как он направлен на по-
вышение безопасности наших граж-
дан, — заявил зампред фракции «Еди-
ной России» Адальби Шхагошев.

По тем же основаниям проголосо-
вать за инициативу готовы в ЛДПР.

— Сколько случаев, когда граждане 
сами перестраивают и переделывают 
газовое оборудование, а в итоге всё это 
заканчивается взрывами, разрушения-
ми и жертвами, — пояснил «Известиям» 
представитель партии Ярослав Нилов.

При этом депутат отметил: на сегод-
няшний день на этом рынке работает 
много мошенников, которые просто 
собирают с населения деньги, не имея 
для этого ни квалификации, ни знаний.

— Они приходят под видом про-
верки и просто забирают деньги 
у пенсионеров. Поэтому повышать 
ответственность нужно, но, с другой 
стороны, население необходимо ин-
формировать о тех организациях, ко-
торые имеют право на проведение 

работ по газовому обслуживанию, — 
пояснил политик.

Первый зампред комитета ГД по эко-
номической политике от КПРФ Нико-
лай Арефьев также указал на присут-
ствие на рынке организаций, которые 
осуществляют номинальную работу.

— Безусловно, проводить проверки 
газового оборудования необходимо, 
но лично я получил много писем от лю-
дей с жалобами. Они сообщали либо 
о слишком частых проверках — чуть ли 
не каждый месяц, за которые им прихо-
дилось платить деньги, либо о поверх-
ностном осмотре, — пояснил депутат.

По его словам, именно поэтому 
граждане перестали пускать в квар-
тиры газовые службы. Но тут не идёт 
речи об отсутствии заинтересованно-
сти людей в своей безопасности.

— Конечно, законодательство в этой 
сфере надо ужесточать. Но начинать 
наводить порядок нужно с самих 
служб и только затем повышать от-
ветственность для граждан. Не думаю, 
что среди собственников квартир есть 
желающие пожить на пороховой боч-
ке, — заявил «Известиям» первый зам-
пред фракции «Справедливой России — 
За правду» Олег Нилов.

При этом депутат считает: предста-
вителям газовых служб необходимо 
предоставить полномочия, которых 
им не хватает, а также обеспечить не-
обходимыми для профессиональной 
работы финансами.

В сотовый раз
Мошенники требуют «подтвердить номер» после теракта в «Крокусе»

Наталья Ильина

Мошенники модифицировали схе-
му обмана от имени сотовых опе-

раторов: они требуют перезаключить 
договор на обслуживание в связи с про-
верками после теракта в «Крокус Сити 
Холле». Об этом «Известиям» сообщи-
ли в SafeTech, информацию подтверди-
ли в Народном фронте. Под этим пред-
логом злоумышленники настраивают 
переадресацию СМС, а затем могут 
подтверждать вход в мобильный банк 
и перевод денег. Легенда может вызвать 
доверие на фоне ужесточений прове-
рок после трагедии. Однако предста-
вители мобильных операторов подчер-
кнули: они никогда не звонят абонентам 
с предложением продлить срок дей-
ствия договора связи, назвав код в СМС.

Социальные инженеры стали актив-
но использовать скрипты, связанные 
с терактом в «Крокус Сити Холле», рас-
сказала «Известиям» коммерческий 
директор SafeTech Дарья Верестни-
кова. Под новости об этой трагедии 
они модифицировали схему звонков 
от имени мобильных операторов.

Во время беседы злоумышленни-
ки сообщают, что в связи с терактом 
идёт проверка всех номеров и нужно 
перезаключить договор. Ссылаются 
при этом злоумышленники на пункты 
некоего постановления Минкомсвязи 
(в 2020 году ведомство было переиме-
новано в Минцифры), которым якобы 
было введено такое требование, уточ-
нила Дарья Верестникова.

— Причём злоумышленники подчёр-
кивают: до теракта все договоры были 
бессрочные, сейчас же требуется пере-
заключение в ручном режиме с про-
веркой абонента. Подтвердить свою 
личность можно, просто назвав злоу-
мышленникам код из СМС, — расска-
зала она.

По словам эксперта, этот код даёт 
мошенникам доступ в личный каби-
нет жертвы на сайте оператора, а далее 
устанавливается переадресация всех 
звонков и сообщений на номер злоу-
мышленников. После этого социаль-
ные инженеры уже смогут получить 
доступ к мобильному или интернет-
банку, оформить на человека кредиты 
и вывести деньги, пояснила она.

«Известия» направили запросы 
четвёрке сотовых операторов, а так-
же в Минцифры. В Tele2 и «МегаФо-
не» сообщили, что не фиксировали 
обращений клиентов о мошенниче-
ских звонках, связанных с трагедией 
в «Крокусе». Но злоумышленники не-
редко используют подобные предлоги 
обмана: необходимость замены сим-
карты, взлом личного кабинета, бло-

кировка номера, продление договора, 
добавили в Tele2.

— Оператор связи никогда не звонит 
клиентам с предложением продлить 
срок действия договора на оказание 
услуг связи, назвав код в СМС. В прин-
ципе ни служба поддержки, ни банк 
не могут потребовать у клиента на-
звать код — ситуаций и оснований для 
такого вида запросов просто не суще-
ствует, — подчеркнули в Tele2.

Договор оператора с абонентом за-
ключается бессрочно: при надлежа-
щем соблюдении клиентом всех ус-
ловий его могут расторгнуть только 
по инициативе самого абонента, до-
бавили в «МегаФоне».

Причиной обращения оператора 
к клиенту может быть просьба вери-
фицировать данные — например, че-
рез приложение оператора и портал 

«Госуслуги», уточнили в Tele2. Это свя-
зано с изменениями российского за-
конодательства и широкой кампанией 
операторов по валидации абонентских 
баз. Но даже в этом случае код аутен-
тификации не запрашивается, подчер-
кнули в компании.

Мошенники стали активно звонить 
от имени сотовых операторов осенью 
2023 года, писали ранее «Известия». 
В ноябре количество таких звонков 
подскочило вчетверо, сообщали в «Ла-
боратории Касперского».

Ежедневно платформа Народного 
фронта «Мошеловка» получает десят-
ки сигналов как о звонках от имени 
мобильных операторов, так и о поте-
рях, которые понесли жертвы, пове-
рившие злоумышленникам, сообщи-
ла «Известиям» куратор платформы 
Алла Храпунова. Она уточнила, что уже 
есть и сигналы с упоминанием терак-
та в «Крокусе», и в целом «усиления ан-
титеррористических мероприятий».

Такая схема может быть очень 
успешной: люди понимают, что сейчас 
усиливается контроль во всех возмож-
ных блоках, считает Алла Храпунова. 
Сотовые телефоны и звонки по ним — 
конечно, объект повышенного вни-
мания с точки зрения необходимости 
идентификации их владельцев.

— Кроме того, в СМИ широко ос-
вещается тема усиления контроля 

за мигрантами. Это означает, что пра-
воохранители будут предпринимать 
дополнительные способы провер-
ки личности граждан и гостей нашей 
страны, абонентов и пользователей, — 
добавила Алла Храпунова.

Легенда может показаться правдо-
подобной в связи с новостной повест-
кой, согласен руководитель анали-
тического центра компании Zecurion 
Владимир Ульянов. Он напомнил, что 
разговоры о более строгом контро-
ле за распространением сим-карт ве-
лись уже давно, нельзя исключать, что 
трагические события могут повлиять 
на ускорение инициатив в этом на-
правлении.

Защититься от таких атак гражда-
не могут, лишь повышая собственную 
бдительность. Каждому важно пом-
нить, что ни в коем случае нельзя об-

новлять данные, перезаключать дого-
воры дистанционно, нельзя сообщать 
свои персональные сведения по теле-
фону неизвестному лицу, заявила Алла 
Храпунова. Все действия нужно совер-
шать либо в мобильном приложении 
сотового оператора, либо непосред-
ственно в офисе.

Кроме того, и мобильным операто-
рам, и банкам в принципе следует ми-
нимизировать использование СМС 
в качестве второго фактора подтверж-
дения личности пользователя, считает 
Дарья Верестникова из SafeTech. В со-
общении — ограниченное количество 
знаков, и информации в нём недоста-
точно, чтобы у человека возникли со-
мнения в предназначении кода. Кроме 
того, существуют трояны, которые по-
зволяют перехватывать коды из СМС.

Общество

Призыв макаронной фабрики
Почему активами «Макфы» заинтересовалась Генпрокуратура

Елена Балаян, Наталья Башлыкова

Б енефициары популярного «мака-
ронного» бренда «Макфа» Миха-

ил Юревич и Вадим Белоусов рискуют 
лишиться не только бизнеса, но и в ко-
нечном счёте всего имущества в Рос-
сии, считают опрошенные «Извести-
ями» юристы. Причиной тому может 
стать иск Генпрокуратуры к фигу-
рантам, а также к их родственникам 
и аффилированным с ними компаниям. 
По версии следствия, находясь у вла-
сти, бывший депутат Госдумы Белоусов 
и экс-губернатор Челябинской области 
Юревич получали доходы незаконным 
путём. Иными словами — совмещали 
госслужбу и бизнес, что в РФ является 
коррупционным нарушением. Поэтому 
надзорное ведомство считает, что ак-
тивы крупнейшего в стране производи-
теля макаронных изделий необходимо 
обратить в доход государства.

Иск о переводе акций холдинга 
в пользу государства Генпрокуратура 
подала в Центральный районный суд 
Челябинска 28 марта. Уже на следую-
щий день приставы арестовали сче-
та и активы родственников Белоусо-
ва и Юревича, на которых оформлен 
их бизнес, следует из постановления 
о наложении ареста. Общий размер 
активов ещё устанавливается, одна-
ко, исходя из размеров «макаронной» 
империи, сумма обещает быть едва 
ли не самой масштабной за всю но-
вейшую историю.

К ответу по иску кроме Юревича 
и Белоусова привлечены ещё 34 юри-
дических и десять физических лиц.

Помимо «Макфы» арестованы ак-
ции таких компаний, как «Долго-
вское», «СМАК», «Первый хлебоком-
бинат», «Новая пятилетка», «Арком», 
Каланчакский и Мишкинский комби-
наты хлебопродуктов. А также акти-
вы предприятий, не имеющих прямо-
го отношения к «хлебному» бизнесу, 
например «Челябинскоблгаза», при-
надлежащие родственнице Юреви-

ча и зятю Белоусова. По мнению над-
зорного ведомства, все эти компании 
аффилированы с «Макфой».

Под прицелом оказались и активы 
родни и близких бизнесменов — отца, 
матери и сына Юревича, отца, дочери 
и зятя Белоусова, а также директора 
«Эмитент-консалтинга» Марины Сав-
ранской, экс-главы «Аркома» Натальи 
Петрашевой и акционера «СМАК» Вла-
дилена Фуфарова.

Как следует из иска, поводом для 
него стали нарушения антикорруп-
ционного законодательства Белоу-
совым и Юревичем в период, когда 
оба ключевых ответчика занимали 
посты в исполнительной и законода-
тельной власти. Михаил Юревич был 
депутатом Госдумы с 2000 по 2005 год, 
занимал пост зампредседателя ко-
митета по энергетике, транспор-
ту и связи, затем входил в комитет 
по гражданскому, уголовному, арби-
тражному и процессуальному зако-
нодательству.

С 2005 по 2010 год он был мэром Че-
лябинска, а затем стал губернатором 
Челябинской области и руководил ре-
гионом до 2014 года. Белоусов был де-
путатом с 2011 по 2023 год от партии 

«Справедливая Россия», входил в ко-
митет по аграрным вопросам.

В эти годы они не могли занимать-
ся бизнесом, однако проверка пока-
зала, что оба параллельно владели 
группой коммерческих компаний че-
рез родственников и доверенных лиц, 
а также «пользовались иностранными 
инструментами», следует из иска. В ре-
зультате этого оба фигуранта «достиг-
ли неправомерного обогащения себя 
и подконтрольных лиц».

Михаил Юревич был бенефициа-
ром бывших государственных пред-
приятий  — Челябинской макарон-
ной фабрики, Сосновского комбината 
хлебопродуктов и Челябинского хле-
бокомбината № 1. На их основе были 
образованы компании «Макфа» и «Пер-
вый хлебокомбинат», ставшие круп-
нейшими предприятиями Уральско-
го региона.

Нынешние активы «Макфы» проку-
ратура оценивает в 22 млрд, «Первого 
хлебокомбината» — в 3,7 млрд. Ежегод-
ная выручка обоих предприятий пре-
вышает 31 млрд рублей.

«Макфа» и сейчас входит в топ-5 ми-
ровых производителей макаронных 
изделий и включена в перечень систе-

« СВОЮ ЛИЧНОСТЬ «ПОДТВЕРДИТЬ» МОЖНО, НАЗВАВ 
ЗЛОУМЫШЛЕННИКАМ КОД ИЗ СМС. ЭТОТ КОД ДАЁТ 
МОШЕННИКАМ ДОСТУП В ЛИЧНЫЙ КАБИНЕТ ЖЕРТ

ВЫ НА САЙТЕ ОПЕРАТОРА. А ДАЛЕЕ УСТАНАВЛИВАЕТСЯ ПЕРЕ
АДРЕСАЦИЯ ВСЕХ ЗВОНКОВ И СООБЩЕНИЙ
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Число пострадавших в резуль-
тате теракта, который произо-
шёл вечером 22 марта в подмо-
сковном «Крокус Сити Холле», 
выросло до 551 человека, сооб-
щили в субботу в управлении 
МЧС России по Московской об-
ласти. По последним данным, 
144 человека погибли.

Справка «Известий»

10 000
штрафа может уплатить гражданин 
за недопуск в помещение газовщика

рублей

Зоя Игумнова, Наталья Башлыкова

В Госдуме предложили размещать 
на билетах для посетителей куль-

турно-массовых мероприятий план эва-
куации на случай чрезвычайных ситуа-
ций. С такой инициативой к министру 
культуры обратился глава комитета 
по молодёжной политике Артём Мете-
лев. По мнению парламентария, граж-
дане в критических ситуациях часто 
не знают, как действовать, в том числе 
и из-за недостатка информации об эва-
куации. При этом ряд отраслевых экс-
пертов считают, что проблема гораздо 
шире и начинать следует с изменений 
законодательства. «Известия» разбира-
лись в жизнеспособности инициативы 
и в том, необходима ли она сейчас уч-
реждениям культуры.

�� ПРЕДОТВРАТИТЬ ТРАГЕДИЮ

Публиковать план эвакуации из зри-
тельных залов на билетах или указы-
вать на них QR-код с кликабельной 
ссылкой депутат от «Единой России» 
предложил в своём письме главе Мин-
культуры Ольге Любимовой. Он со-
общил, что поддержал предложение 
молодёжного парламента и просит ми-
нистерство принять такие меры в связи 
с возросшей террористической угро-
зой. «Известия» ознакомились с доку-
ментом.

По словам Артёма Метелева, соглас-
но международным статистическим 
данным, немало людей в чрезвычай-
ных ситуациях гибнет именно в ходе 
эвакуации.

«Люди теряются в панике и не зна-
ют, как действовать. Это связано с не-
достаточными подготовкой и инфор-
мированностью граждан о порядке 
действий в случае чрезвычайной си-
туации. Одной из наиболее распро-
странённых причин таких результа-
тов является отсутствие доступной 
и понятной информации о путях эва-
куации», — подчёркивает он в обраще-
нии к министру.

Депутат пишет про трагические со-
бытия, произошедшие 22 марта в кон-
цертном зале «Крокус Сити Холл», где, 
по официальным данным, часть людей 
попала в тупик, из которого спастись 
уже было практически невозможно. 
Напомним, что общее число погибших 
при теракте составило 144 человека.

«В качестве инициативы пред-
лагается включить в форму билета 
на массовые (театрально-зрелищные, 
культурно-просветительные или зре-
лищно-развлекательные) мероприя-
тия изображение по действиям (схему 
эвакуации) в случае ЧС. Например, это 
можно реализовать в виде размещён-
ного на билете QR-кода (кликабель-
ной ссылки для электронных билетов), 
ведущего на специальную интернет-
с т р а н и ц у с а й-
та площадки 
п р о в е д е -
ния меро-
приятия 
или ор-
г а н и -
затора 
м е р о -
п р и я -

Выходные данные
На билетах предлагают публиковать план эвакуации
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мообразующих агропромышленных 
предприятий России. Холдинг объе-
диняет 26 компаний, зарегистриро-
ванных на территории Москвы, Кур-
ганской, Московской, Свердловской, 
Херсонской и Челябинской областей. 
Их совокупная стоимость составля-
ет 46 млрд, ежегодная выручка пре-
вышает 41 млрд, а валовая прибыль — 
13,6 млрд.

Благодаря административному 
ресурсу Юревич предоставлял своим 
компаниям зелёный свет во всех их де-
лах: выделял субсидии, льготные кре-
диты на сотни миллионов рублей, зем-
ли под строительство коммерческих 
объектов, говорится в иске ГП. Это при-
вело к монополизации рынка государ-
ственных и муниципальных закупок, 
указано в документе.

В марте 2017 года в отношении Юре-
вича было возбуждено уголовное дело 
о взятке, сообщали в СК. Вадима Бе-
лоусова тоже судили за получение 
взятки, причём крупнейшей в исто-
рии России — 3,4 млрд рублей. Экс-
парламентарий был заочно осуж-
дён на десять лет колонии. В декабре 
2023 года Верховный суд отменил этот 
приговор и направил на пересмотр. 
Свою вину депутат не признавал.

Оба фигуранта скрылись за гра-
ницей и были объявлены в розыск, 
а Юревич, по данным ГП, приобрёл 
гражданство Кипра. Но и сейчас они 
продолжают контролировать бизнес 
в России через кипрские офшорные 
компании (тоже выступают ответчика-
ми по иску) и ежегодно выводят за гра-
ницу 2 млрд рублей — в Кипр и Велико-
британию, следует из иска.

 

Ответственность на лицах
После ЧП на шахте «Пионер» задержаны ещё три чиновника

Ксения Набаткина, Яна Штурма, 
Андрей Коршунов

После аварии на руднике «Пионер» 
в Амурской области, где 18 мар-

та под завалом оказались 13 человек, 
по подозрению в халатности задер-
жали двух сотрудников регионально-
го управления Ростехнадзора. Об этом 
сообщили в Следственном комите-
те. Вечером того же дня задержали 
и главного инженера рудника. 1 апре-
ля спасательную операцию на шахте 
прекратили. Результаты бурения пока-
зали: выработки, где могли находиться 
люди, заполнены горной массой и во-
дой. Кроме того, может обрушиться 
борт карьера, что опасно уже для са-
мих спасателей. Расследование причин 
катастрофы может занять несколько 
месяцев, а виновным в трагедии может 
грозить до семи лет лишения свободы, 
рассказали «Известиям» юристы.

�� «СВОБОДНОГО МЕСТА В НИХ 
ПОПРОСТУ НЕ ОСТАЛОСЬ»

В Амурской области задержаны за-
меститель начальника и старший ин-
спектор отдела по надзору за опасны-
ми производственными объектами 
по Амурской области Дальневосточ-
ного управления ведомства.

«Как полагает следствие, подозрева-
емые в 2022 и 2023 годах в ходе плано-
вых проверок деятельности опасного 
производственного объекта — рудника 

“Пионер” — не выявили имевшие место 
грубые нарушения законодательства 
о промышленной безопасности опас-
ных производственных объектов», — 
сообщили в СК.

Но работы на объекте не останови-
ли. Из-за обрушения породы 18 марта 
этого года заблокированными в шахте 
оказались 13 горняков. В понедельник, 
1 апреля, принято решение прекратить 
спасательную операцию на руднике, 
сообщил первый заместитель управ-
ляющего шахтой «Пионер» Алексей 
Афанасьев.

— Это сложно говорить без эмоций. 
Но решение принято на основании ре-
комендаций технического совета, в со-
став которого вошли представители 
трёх профильных проектных институ-
тов и организаций, рудника «Пионер», 
МЧС России, ФГУП «Военизированная 
горноспасательная часть» (ВГСЧ), — от-
метил он.

Спасатели, по его словам, пробури-
ли пять скважин на разные горизон-
ты горных выработок, где могли на-
ходиться люди. После обследования 
с помощью специальной видеокамеры 
установлено: все выработки заполне-
ны водой, льдом и горной массой.

— Свободного места в них попро-
сту не осталось, — подчеркнул Алек-
сей Афанасьев.

Спасателям и сотрудникам руд-
ника, по его словам, угрожает обру-

шение борта карьера в объёме более 
200 тыс. кубометров. Кроме того, воз-
можен прорыв обводнённой горной 
массы, которая скапливается в чаше 
карьера. Откачать её сейчас невозмож-
но из-за опасности для жизни специа-
листов. Всего в спасательной операции 
были задействованы более 200 человек 
и 40 единиц техники.

Сейчас специалисты готовят про-
ект работ по устранению угрозы. Люди 
не будут заходить в шахту, пока не бу-
дет обеспечена их безопасность, уточ-
нили в дирекции рудника. Проведение 
изыскательских работ, проектирова-
ние, прохождение экспертизы и согла-
сования проекта в государственных 
органах может занять продолжитель-
ное время.

— Весь многотысячный коллектив 
рудника выражает соболезнования 
родным и близким горняков. Мы при-
ложили все усилия, работали кругло-
суточно и с полной отдачей, на призыв 
о помощи откликнулись десятки пред-
приятий со всей страны, в кратчайшие 
сроки предоставившие необходимое 
специализированное оборудование, — 
добавил Алексей Афанасьев.

Рудник обеспечит поддержку се-
мьям горняков, заверил он. Они полу-
чат от дирекции объекта единовре-
менную выплату в размере годового 
заработка сотрудника на каждого чле-
на семьи, а также ежемесячную выпла-
ту до совершеннолетия детей в разме-
ре одного среднемесячного заработка. 
Кроме того, родственники шахтёров 
получат единовременные выплаты 
от работодателя, страховой компа-

нии, правительства Амурской обла-
сти, Фонда социального страхования 
и Пенсионного фонда России.

В случае необходимости рудник 
поможет семьям горняков с лечением 
и высшим образованием для детей, до-
бавили в администрации.

Губернатор Амурской области Ва-
силий Орлов поблагодарил всех, кто 
участвовал в спасательной операции.

«Уверен, специалисты сделали всё, 
что было в их силах. Семьям погибших 
шахтёров окажем материальную по-
мощь из резервного фонда правитель-
ства Амурской области», — написал 
он 1 апреля в своём Telegram-канале.

�� ВЕРСИИ ПРИЧИН 
КАТАСТРОФЫ

Сотрудники предприятия всячески 
содействуют правоохранительным 
и контрольным органам в расследова-
нии причин и обстоятельств трагедии, 
заверили в дирекции рудника.

Следователи возбудили уголовное 
дело по статье о нарушении требова-
ний безопасности при ведении работ 
(ст. 216 УК РФ). А материалы проверки 
прокуратуры Амурской области стали 
основанием для возбуждения второго 
уголовного дела по статье «Халатность».

По подозрению в нарушении тре-
бований безопасности ещё 25 марта 
задержали управляющего директо-
ра шахты «Пионер» Алексея Бирюко-
ва. Мужчине предъявлено обвинение, 
он заключён под стражу, сообщили 
в СУ СК России по Амурской области. 
Таким образом, после катастрофы 
на руднике «Пионер» задержаны уже 
четыре человека.

Общество

Находка для иона
Учёные вскрыли механизм защиты супербактерий

Андрей Коршунов

Российские исследователи открыли 
молекулярный механизм, благода-

ря которому некоторые виды микробов 
получают способность противостоять 
антибиотикам и становятся супербак-
териями. Это происходит за счёт дей-
ствия особого рода помповой системы, 
которая выводит из организма токсич-
ные вещества. Этот процесс основан 
на разнице электрических потенциа-
лов внутри микроба и во внешней сре-
де. Дальнейшие исследования будут 
направлены на разработку средств, ко-
торые помогут обойти этот механизм, 
что даст возможность создать антибио-
тики нового поколения.

�� ПОЧЕМУ МИКРОБЫ 
СТАНОВЯТСЯ НЕУЯЗВИМЫМИ

Угроза распространения супербакте-
рий становится всё более актуальной. 
Речь идёт о болезнетворных микро-
бах, которые приспособились к воз-
действию антибиотиков и оказались 
невосприимчивы к ним. Это происхо-
дит из-за чрезмерного и неконтроли-
руемого употребления медикаментов, 
вследствие чего бактерии успевают 
адаптироваться к лекарственным пре-
паратам быстрее, чем фармацевты вы-
пускать новые.

Чтобы решить проблему, учёные 
из НИИ физико-химической биоло-
гии (ФХБ) им. А.Н. Белозерского МГУ 
исследовали молекулярные механиз-
мы, лежащие в основе жизнедеятель-
ности бактерий, которые помогают 
патогенам превращаться в супербак-
терии. Один из этих процессов основан 
на биоэнергетическом обмене на кле-
точном уровне. Его доскональное из-
учение даст возможность разработать 
методы, которые помогут вернуть эф-
фективность антибиотикам.

— В своё время в нашем институте 
были разработаны молекулы SkQ, или 
ионы Скулачёва. Одно из их свойств — вы-

сокая антимикробная активность. Они 
адресно проникают в бактерии и бло-
кируют процесс производства энер-
гии, который происходит на клеточной 
мембране микроорганизма. В результа-
те в «обесточенной» системе останав-
ливаются жизненно важные процессы 
роста, движения, клеточного деления 
и транспорта веществ внутрь клетки, по-
сле чего бактерия погибает, — рассказал 
«Известиям» старший научный сотруд-
ник лаборатории биологически свобод-
ного окисления НИИ ФХБ Павел Назаров.

По словам учёного, класс антиок-
сидантов SkQ был опробован против 
множества различных бактериальных 
штаммов. Оказалось, что эти молеку-
лы успешно справляются со всеми па-
тогенами, кроме тех, у которых имеет-
ся особая белковая система — помпа 
множественной лекарственной устой-
чивости AcrAB-TolC, используемая 
бактериями для выведения частиц ан-
тибиотика из организма. Помпы — это 
своеобразные молекулярные машины, 
которые откачивают токсичные веще-
ства, попавшие внутрь клетки.

Эксперименты показали: под воз-
действием SkQ гибнут все грамполо-
жительные микробы, включая бакте-
рии, вызывающие туберкулёз, бронхит, 
пневмонию и менингит, а также многие 
грамотрицательные, кроме тех, кото-
рые обладают этой насосной системой. 
Поэтому цель учёных — подобрать ве-
щества, способные обойти эту защи-
ту, и такие наработки в лаборатории 
уже есть.

�� КАК БЕЗОПАСНО 
УНИЧТОЖАТЬ БАКТЕРИИ

Как объяснил Павел Назаров, важная 
задача заключается в том, чтобы сде-
лать новые антибиотики безопасными 
для клеток человеческого организма.

— Союзником здесь выступает тот 
факт, что клетки бактерий имеют раз-
ность потенциала на мембране –180 мВ 
(милливольт), а клетки человека — око-

ло –60–80 мВ. Это значит, что микро-
организмы более чувствительны и ак-
тивнее захватывают SkQ. Вместе с тем 
человеческие клетки оберегает их бо-
лее сложная структура. Так, чтобы 
её «обесточить», действующему ве-
ществу нужно преодолеть клеточную 
мембрану, а затем проникнуть в мито-
хондрию — клеточную «электростан-
цию». А в случае с бактериями доста-
точно только первого шага. Поэтому 
бактерии погибают при концентраци-
ях, гораздо меньших, чем те, которые 
могут нанести вред человеческому ор-
ганизму, — объяснил учёный.

Вместе с тем он добавил: при раз-
работке лекарственной терапии на ос-

нове SkQ следует внимательно отно-
ситься к дозировке препарата, чтобы 
создать концентрацию, губительную 
для бактерий, но безопасную для чело-
века. Кроме того, все процедуры долж-
ны проводиться под строгим контро-
лем специалиста.

Со своей стороны, эксперты отме-
тили трудности, с которыми могут 
столкнуться учёные при создании ле-
карственных препаратов на основе 
предложенных молекул.

— Откачивающие насосы — это уни-
версальный способ защиты микробов, 
и предложенные молекулы, выклю-
чающие эти помпы, будут оказывать 
воздействие не только на патогенную, 

но и на полезную микробиоту. При 
этом бактерии жили на Земле за мил-
лиарды лет до людей и останутся после 
нас. Нужно не бороться с ними, а раз-
умно уживаться, выборочно снижая 
активность определённых опасных 
штаммов, — рассказал «Известиям» 
старший научный сотрудник Научно-
го центра трансляционной медицины, 
направления «Медицинская биотех-
нология» Михаил Бирюков.

Исходя из сказанного, пояснил экс-
перт, SkQ лучше не рассматривать как 
самостоятельные антибиотики, но они 
могут стать частью эффективной ком-
плексной терапии, помогая преодоле-
вать бактериальную защиту адресно 
действующим антимикробным веще-
ствам.

Кроме того, в случае некорректно-
го и неконтролируемого их примене-
ния патогены, скорее всего, смогут тоже 
выработать устойчивость к этим моле-
кулам. Поэтому важной составляющей 
антимикробной терапии должно быть 
чёткое следование научно-разработан-
ным терапевтическим рекомендациям.

— Известно, что предложенные 
молекулы негативно воздейству-
ют на эукариотические клетки  — 
то есть те, которые содержат ядро. 
В том числе и клетки человека. Одна-
ко в небольших концентрациях, кото-
рые используют учёные, эти вещества 
не представляют опасности и зачастую 
оказывают антиоксидантный эффект 
и даже противодействуют старению, — 
отметил заведующий лабораторией 
молекулярной генетики Московского 
физико-технического института Илья 
Манухов.

Надежды на спасение горняков под завалом рудника «Пионер» не осталосьАл
ек

са
нд

р 
Ка

за
ко

в 
| «

И
зв

ес
ти

я»

«И
зв

ес
ти

я»

«И
зв

ес
ти

я»

более 200
и 40 единиц техники участвовали 
в спасательной операции

человек

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

« ЛЮДИ ТЕРЯЮТСЯ В ПАНИКЕ 
И НЕ ЗНАЮТ, КАК ДЕЙСТВО-
ВАТЬ. ЭТО СВЯЗАНО С НЕДО-

СТАТОЧНЫМИ ПОДГОТОВКОЙ И ИНФОР-
МИРОВАННОСТЬЮ ГРАЖДАН О ПОРЯДКЕ 
ДЕЙСТВИЙ В СЛУЧАЕ ЧРЕЗВЫЧАЙНОЙ СИ-
ТУАЦИИ

тия с указанной инструкцией», — гово-
рится в письме.

�� БЛАНК СТРОГОЙ ОТЧЁТНОСТИ

Формы билетов на культурные меро-
приятия утверждены приказом Мини-
стерства культуры РФ № 702 от 29 июня 
2020 года, рассказал «Известиям» адво-
кат AVG Legal Алексей Гавришев. Сейчас 
на билете указываются серия, номер 
билета, наименование мероприятия, 
стоимость, информация об организа-
торе мероприятия, сведения о посети-
теле (если билет именной), сведения 
об изготовителе бланка (типографии) 
и сведения, предусмотренные законо-
дательством, о контрольно-кассовой 
технике (дата и время покупки, ставка 
налога, имя кассира, сведения о самой 
кассовой технике).

— Однако если мы посмотрим ст. 
4.7 закона о ККТ («О применении кон-
трольно-кассовой техники». — «Изве-
стия»), то там мы увидим, что в бланк 
строгой отчётности могут входить 
и иные сведения по усмотрению биз-
неса, — отметил он.

Каких-то нарушений в том, если ор-
ганизатор мероприятия укажет план 
эвакуации, не дожидаясь внесения из-
менений в приказ Минкультуры, юрист 
не видит. Само ведомство в августе 
2021 года уже вносило поправки в при-
каз № 702 в части указания на билете 
сведений о «Пушкинской карте».

Предложение Артёма Метелева — 
разумная новация, но она не решит про-

блему в целом, счи-

тает эксперт культурных индустрий, 
главный редактор ИА InterMedia Евге-
ний Сафронов.

— Необходимо упорядочение законо-
дательства — к примеру, до сих пор нет 
определения, что такое «мероприятие», 
не определены критерии массового ме-
роприятия, — уверен он.

По мнению эксперта, изменения в за-
коны, связанные с культурой, необхо-
димо вносить системно и с учётом со-
временной ситуации в стране и мире. 
Нужно дать точные определения всем 
субъектам и категориям сферы куль-
туры — только после этого можно го-
ворить об эффективности. Кроме того, 
обсуждать важные вопросы театраль-
но-концертной отрасли необходимо 
при участии самих организаторов ме-
роприятий, говорит он.

�� ДЛЯ ТЕХ, КТО В ТЕАТРЕ

Согласны с экспертом и билетные опе-
раторы.

— Данная инициатива не решит про-
блему, так как большинство не ста-
нет читать и запоминать информацию 
на билете, — сказал «Известиям» ди-
ректор по развитию билетного бизне-
са МТС Денис Вайнштейн. — Мы счита-
ем, что вопрос безопасности требует 
комплексного подхода.

Он предлагает внимательнее посмо-
треть на опыт смежных рынков — на-
пример, авиаотрасли, где перед каж-
дым полётом проводится инструктаж 
по правилам без-

опасности и действиям в чрезвычай-
ной ситуации, или опыт кинотеатров, 
в которых перед показом фильма так-
же идёт короткий ролик о правилах по-
ведения при пожаре.

В Большом театре сообщили, что 
у них существует выработанная года-
ми система оповещения в случае чрез-
вычайных ситуаций.

— Персонал и служащие пожарной 
части, которые ежемесячно участву-
ют в тренировках по эвакуации, а так-
же соответствующее оповещение по-
могут зрителям в кратчайшее время 
выйти через эвакуационные выходы, — 
сообщили в пресс-службе ГАБТа.

«Новый театр» Эдуарда Боякова под-
держивает любую инициативу, связан-
ную с обеспечением безопасности зри-
телей и сотрудников.

— Что касается добавления в биле-
ты карты эвакуации, пока непонятно, 
как зритель должен сориентировать-
ся, в какой точке он находится, — ска-
зали в пресс-службе. — Для «Нового те-
атра» это особенно актуально, так как 
некоторые репертуарные спектакли, 
например «Гримёр», «Детский альбом 
Чайковского», «Весна — и точка», явля-
ются иммерсивными, и зрители пере-
двигаются по всем залам.

В таком случае, добавили в теа-
тре, мог бы подойти формат QR-кода 
на билетах со ссылкой на онлайн-кар-
ту с указанием локации зрителя в дан-
ный момент и путей эвакуации имен-
но из неё.

Выходные данные
На билетах предлагают публиковать план эвакуации
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Мутно со временем
В российском ролевом суперхите будет двенадцать финалов

Иван Черноусов

В одном из самых интригующих ре-
лизов последних лет — отечествен-

ной ролевой игре «Смута» — будет дю-
жина вариантов финала, рассказали 
«Известиям» в компании Cyberia Nova. 
Разработчики подтвердили: проект 
станет эксклюзивом VK Play, а выпуск 
на консолях и в других цифровых ма-
газинах, в том числе на ПК, не плани-
руется. Эксперты считают, что продукт 
может завое вать популярность среди 
российских игроков — именно пото-
му, что на отечественную аудиторию 
он и ориентирован.

�� СУСАНИНА НЕ БУДЕТ

4 апреля выходит одна из самых ожида-
емых российских игр этого года «Смута». 
Действие разворачивается в 1612 году, 
когда воины народного ополчения ос-
вободили Москву от польских интер-
вентов. Из реальных исторических пер-
сонажей в игре присутствуют лидеры 
ополчения — Кузьма Минин и Дмитрий 
Пожарский. Ивана Сусанина не будет. 
Зато авторы проекта обещают ориги-
нальный саундтрек — стилизованную 
инструментальную музыку. То есть Му-
соргского здесь услышать нельзя и уви-
деть пушкинских героев тоже.

«Известия» встретились с разработ-
чиками из компании Cyberia Nova и узна-
ли эксклюзивные подробности релиза.

— В игре планируется 12 вариантов 
концовки. Обратите внимание: это 
не значит, что идёт разветвление сю-
жета на 12 частей. Просто мы собираем 
все действия игрока в ходе прохожде-
ния и на основе его результатов выда-
ём ту или иную концовку, — рассказал 
«Известиям» продюсер Cyberia Nova Ан-
дрей Белов.

По словам разработчика, «хоро-
шая» концовка, например, заключается 
в том, что герой счастлив после свадь-
бы и у него хорошая репутация в вой-
сках. В конце можно будет посмотреть, 
к чему привели те или иные решения 
в ходе прохождения.

— Мы старались исторически точно 
отразить эпоху. С нами работал и рабо-
тает большой коллектив профессио-
нальных историков, и мы консультиру-
емся с ними практически по каждому 
аспекту, — отметил Андрей Белов.

Играть за реальных исторических 
персонажей в «Смуте» нельзя. Главный 
герой проекта — вымышленный боя-
рин Юрий Милославский. По словам 
авторов, он активно помогает реаль-
ным историческим деятелям в приня-
тии ключевых решений, и все они завя-
заны в единую сюжетную линию.

Как и в других современных экшен-
RPG, в «Смуте» планируются побоч-
ные задания, но они не повлияют на ос-
новной сюжет. В той же культовой игре 
«Ведьмак 3: Дикая охота», с которой 
сравнивают свой релиз авторы «Сму-
ты», побочные квесты напрямую вли-
яли на концовку главной сюжетной 
линии. Например, если Геральт отка-
зывался играть с Цири в снежки, брал 
деньги за неё у Эмгыра, не отпускал 
её одну на совет чародеек и запрещал ей 
устраивать погром в лаборатории эль-
фа Аваллак’ха — все эти действия при-
водили к плохому финалу, когда Цири 
уходила в Белый Хлад и не возвраща-
лась из него.

Большое количество различных фи-
налов — это отличная вариативность 

даже для проектов мирового уровня. 
Да и влияние побочных квестов на ос-
новной сюжет — довольно редкое явле-
ние, которое не всем нравится, расска-
зал «Известиям» специалист в области 
видеоигр Ярослав Мешалкин.

— Многие похож ие п роекты 
(Assassin’s Creed, Ghost of Tsushima) 
не дают поиграть за исторических 
персонажей. Это позволяет избежать 
ограничений касательно поведения, 
сюжетных моментов и искажения 
истории. То, что по мере прохожде-
ния игрок встретится с реально суще-
ствовавшими личностями, но не смо-
жет ими управлять, хорошо, — считает 
креативный директор «Навигатора 
игрового мира» и основатель русско-
язычного канала о Nintendo «NintenДА» 
Александр Артёмов.

�� ГДЕ БУДЕТ ВЫПУЩЕНА 
«СМУТА»

«Смута» — проект прежде всего для рос-
сийской аудитории. Поэтому игра ста-
нет эксклюзивом цифрового магазина 
VK Play, сообщил «Известиям» Андрей 
Белов.

— Все остальные площадки так или 
иначе пытаются ущемить аудиторию, 
поэтому выходить на них рискованно. 
Там можно столкнуться с риском по-

Венчур, я первый
A Поправки к Налоговому ко-

дексу распространяются 
на договоры инвестиционного това-
рищества (ДИТ), которые заключены 
на срок не менее пяти лет и без пра-
ва досрочного прекращения, следует 
из материалов к законопроекту. По та-
ким договорам должны осуществлять-
ся венчурные или прямые инвестиции 
в инновационные проекты.

Поправки нужны для стимулиро-
вания вложений в быстрорастущие 
высокотехнологичные компании 
и инновационный сектор экономики, 
сказали «Известиям» в пресс-службе 
Минфина. Там добавили: инвестици-
онный налоговый вычет (ИНВ) будет 
предоставляться из регионального 
бюджета. При этом субъекты смогут 
устанавливать право на его примене-
ние, отметили в ведомстве.

Согласно заключению прави-
тельства, нововведения приведут 
к выпадающим доходам региональ-
ных бюджетов. При этом источники 
их компенсации не определены.

Сейчас в РФ некоторые организа-
ции уже могут оформить ИНВ по на-
логу на прибыль. Платёж в бюджет 
уменьшается на сумму приобретён-
ных основных средств (то есть иму-
щество, участвующее в производ-
ственном процессе: например, здания, 
сооружения, машины, дороги, техника), 
а также на объём расходов на их мо-
дернизацию.

Также перечисления в казну мож-
но уменьшить благодаря затратам 
на транспортную и коммунальную ин-
фраструктуру региона и пожертвова-
ниям в пользу госучреждений.

В феврале Владимир Путин в посла-
нии Федеральному собранию заявил, 
что в России будут разработаны сти-
мулирующие меры для бизнеса, кото-
рый вкладывается в инфраструктур-
ные и социальные проекты.

Введение налогового вычета за вло-
жения через инвесттоварищества по-
способствует созданию региональных 
венчурных фондов и увеличит приток 
денег в малые технологические компа-
нии, говорится в пояснительной запи-
ске к законопроекту.

В январе Минэк подготовил поправ-
ки об изменении формата инвестици-
онных товариществ в РФ. Реформа 
предполагает право привлекать в них 
физлиц и инвестфонды (сейчас мож-
но только юрлиц). В ведомстве рассчи-
тывают, что изменения позволят рас-
ширить количество участников таких 
объединений. А это, в свою очередь, бу-
дет стимулировать рынок венчурных 
и прямых инвестиций.

— Налоговый вычет на прибыль пре-
доставляется для увеличения инве-
стиционной привлекательности опре-
делённых финансовых вложений, так 
как увеличивает фактический доход 
от них, — отметил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

По словам эксперта, нововведение 
поддержит рынок венчурных инвести-
ций в России, который по сравнению 
с некоторыми странами достаточно 
слабо развит.

На сайте Федеральной нотариаль-
ной палаты в реестре инвестиционных 
товариществ сейчас насчитывается 
187 официально зарегистрированных 
организаций, поделился эксперт. 
По его словам, на февраль 2023-го 
их было 140, то есть за прошлый год 
их количество выросло на треть. Ины-
ми словами такая форма пока не очень 
распространена, но набирает популяр-
ность высокими темпами, отметил 
Владимир Чернов.

Примеры таких товариществ  — 
Фонд развития ветроэнергетики, Фонд 
развития московского транспорта, 
Российско-китайский фонд агропро-
мышленного развития, перечислила 
государственный налоговый инспек-
тор, член совета молодых учёных РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Юлия Гейнц.

Эксперт уверена: распростране-
ние налогового вычета на инвестто-
варищества позволит стимулировать 
бизнес больше вкладываться в инно-
вационные проекты, а это ускорит им-
портозамещение в России.

Экономика и бизнес   

Цифровой след

Дмитрий Кириллов

Адвокат

Н едавно власти Соединённых Шта-
тов пополнили список организаций, 

находящихся под блокирующими санк-
циями. 25 марта стало известно: Управ-
ление по контролю над иностранными 
активами США (OFAC) включило в спи-
сок SDN ряд компаний и физических лиц 
с формулировкой «Противодействие 
возможности уклонения санкций с по-
мощью виртуальных активов» и «Вос-
препятствование закупкам российских 
технологий».

Последствия для этих организа-
ций и персон обычны для подобных 
рестрикций — блокировка амери-
канских активов и запрет на рабо-
ту с ними для лиц из США. А так-
же — риск вторичных санкций для 
иностранных финансовых организа-
ций, работающих с подсанкционны-
ми компаниями.

Прежде всего под удар попали 
«Атомайз», «Лайтхаус» и «Мастерчейн». 
Это операторы информационных си-
стем (ОИС), через них проходят выпуск 
и продажа цифровых финансовых ак-
тивов (ЦФА). В реестре Банка России 
они хронологически занимают пер-
вое, третье и пятое места, и на их плат-
формах проводится наибольшее коли-
чество выпусков ЦФА. Всего в списке 
ЦБ сейчас 11 ОИС. Эти компании осо-
бенно важны в свете недавнего зако-
на, который разрешил использовать 
цифровые активы как инструмент для 
трансграничных расчётов.

Эффект санкций не станет значи-
тельным для основной деятельности 
организаций: оборот ЦФА осущест-
вляется на платформах этих операто-
ров на российской территории. Расчё-
ты между эмитентами и инвесторами 
с использованием счетов операторов 
тоже проходят в РФ, а режим своих за-
рубежных банковских счетов компа-
нии достаточно легко смогут скоррек-
тировать.

В список блокирующих санкций 
также попали B-Crypto, ООО «Центр 
обработки платежей», Crypto Explorer 
DMCC и Bitpapa IC FZC LLC из ОАЭ, 
эстонская Bitfingroup OÜ и ООО 
«Крипто эксплорер». Американский 
регулятор связывает их деятельность 
с организацией трансграничных пла-
тежей в том числе с использованием 

криптоактивов. В числе этих компа-
ний криптообменники, криптобир-
жа и платёжные сервисы. Они больше 
всего пострадают от запрета финан-
совым организациям работать с ними 
под угрозой вторичных санкций.

Даже ОАЭ, которые в послед-
ние годы стараются соблюдать ней-
тралитет и стать международным фи-
нансовым хабом для любых бизнесов, 
скорее всего, будут вынуждены под-
чиниться решению OFAC и ограни-
чить операции этих компаний. Ор-
ганизациям предстоит поменять 

структуры бизнеса для продолжения 
своей работы на внешних рынках.

Следующая группа подсанкци-
онных лиц — ООО «Веб3 Технологии» 
и ООО «Веб3 Интегратор», а также 
их участник Игорь Кайгородов. Ком-
пании развивают блокчейн Waves 
Enterprise и ряд смежных продук-
тов. На их основе реализованы про-
екты для крупнейших частных и го-
сударственных компаний, например 
нацио нальная система дистанци-
онного электронного голосования, 
блокчейн-платформа ФНС, финтех-
сервисы Альфа-банка. А также другие 
решения, которые требуют распре-
делённой и доверенной инфраструк-
туры.

В прошлом году группа заявила 
о выводе на рынок единой платфор-
мы для организации денежных пото-
ков параллельно стандартным меж-
дународным каналам. Разработчики 
отметили: их решение использует 
полностью российские технологии 
и поддерживает расчёты в тради-
ционных валютах, криптовалютах 
и ЦФА. Российскую часть бизнеса 
группы санкции затрагивают в мень-
шей степени, но проекты в сфере меж-
дународных расчётов потребуют ре-
структуризации.

Последняя группа компаний, ока-
завшаяся под прицелом OFAC, — это 
«Эшелон». Она оказывает полный 
комплекс услуг в области информа-
ционной безопасности, в неё входят 
АО «Эшелон Технологии», АНО ДПО 
«Учебный центр “Эшелон”», ООО «Эше-
лон инновации», ООО «Проектно-кон-
салтинговое бюро “Эшелон”» и другие. 
Влияние санкций на эти организации 
представляется достаточно низким.

Сам факт применения ограниче-
ний к таким компаниям показывает: 
США видят в них и рынке ЦФА угрозу 
для действия предыдущих санкций. 
Прежде всего в части блокировки 
трансграничных расчётов. Россий-
ский бизнес и государственные 
структуры, естественно, с таким по-
ложением дел мириться не собирают-
ся, и поиск новых путей обхода санк-
ций будет продолжен.

МНЕНИЕ ТЕХНОЛОГИИ

« РАСЧЁТЫ 
МЕЖДУ ЭМИ-
ТЕНТАМИ 

И ИНВЕСТОРАМИ С ИС-
ПОЛЬЗОВАНИЕМ СЧЕТОВ 
ОПЕРАТОРОВ ПРОХОДЯТ 
В РФ, А РЕЖИМ СВОИХ ЗА-
РУБЕЖНЫХ БАНКОВСКИХ 
СЧЕТОВ КОМПАНИИ ДО-
СТАТОЧНО ЛЕГКО СМОГУТ 
СКОРРЕКТИРОВАТЬ

A Минтранс попросили запре-
тить авиакомпаниям автома-

тически аннулировать обратные билеты 
в случае опоздания пассажиров на рейс 
«туда». С этой инициативой к министру 
транспорта Виталию Савельеву обра-
тились депутат Госдумы Сергей Леонов 
и председатель Общероссийского объ-
единения пассажиров (ООП), зампред 
общественного совета при Минтрансе 
Илья Зотов. «Известия» ознакомились 
с их письмами.

Многие перевозчики сегодня авто-
матически аннулируют обратный про-
ездной документ, если пассажир приоб-
рёл его в одном бронировании с билетом 
«туда» и по каким-то причинам пропу-
стил первый рейс. Чаще всего это про-
исходит из-за опоздания на регистра-
цию или посадку в самолёт.

При этом многие не отказываются 
от поездки и вынуждены заново поку-
пать весь комплект, в результате чего 
авиакомпания на одном таком человеке 
зарабатывает минимум дважды, указал 
Сергей Леонов. В ряде же случаев люди 
приобретают только билет «туда», зная, 
что у них есть обратный, и перевозчик 
не информирует их об аннулировании. 
В итоге пассажир узнаёт об отмене бро-
ни уже по факту, добавил Илья Зотов.

В связи с этим поступает большое ко-
личество жалоб и фиксируется огром-
ное число нарушений их прав со сто-
роны авиакомпаний, указали авторы 
обращений. Минтранс в ответах на жа-
лобы поясняет: авиакомпании имеют 
право аннулировать бронирование 
на каком-либо участке маршрута в со-
ответствии с федеральными правила-
ми (п. 27 ФАП-82). Но это им разрешено 
делать только в том случае, если пасса-
жир не сообщил перевозчику о своём 
намерении продолжить поездку на по-
следующих участках маршрута, следу-
ет из письма директора департамента 
госполитики в области гражданской 
авиации Минтранса Анатолия Самолё-
това одному из пассажиров (есть у «Из-
вестий»).

Таким образом, у опоздавшего 
на рейс «туда» есть право сохранить об-
ратный билет: для этого он должен уве-
домить авиакомпанию, подчеркнул 
председатель ОПП, добавив, что мно-
гие люди не знают об этой необходимо-
сти информирования, так как при про-
даже таких инструкций нет. В правилах 
некоторых перевозчиков, размещённых 
на их официальных сайтах, либо приве-
дена иная трактовка формулировки п. 27 
ФАП-82, либо её упоминание и вовсе от-
сутствует, пояснил Илья Зотов.

�� УЖЕСТОЧИТЬ ПРАВИЛА

На практике авиакомпании сильно огра-
ничивают срок, в который пассажир дол-

жен уведомить о намерении продолжить 
поездку, указал Сергей Леонов. Многие 
перевозчики («Аэрофлот», «Победа», 
Utair) в своих правилах просят пропу-
стивших полётный сегмент в брониро-
вании сообщать о намерении сохранить 
обратный билет до окончания регистра-
ции на первый рейс. Если пассажир об-
ратится позднее или не сделает этого 
вообще, компания аннулирует перелёт.

«Аэрофлот» в конце прошлого года 
ужесточил правила аннулирования об-
ратных билетов, заметили «Известия», 
сравнив новую и предыдущую редак-
ции правил перевозок, причём авиаком-
пания не уведомляла людей об этих из-
менениях. Ранее она давала опоздавшим 
пассажирам 30 минут после вылета рей-
са на то, чтобы они сообщили о своём 
намерении воспользоваться другими 
полётными сегментами бронирования 
и избежали прекращения их действия. 

Но с конца декабря 2023 года «Аэрофлот» 
ограничил их в этом и стал требовать со-
общать не позднее 40 минут до вылета. 
В результате опоздавшие на посадку 
в самолёт пассажиры фактически ли-
шаются возможности сохранить обрат-
ные билеты.

При этом в п. 27 ФАП-82 не установ-
лен срок, в который пассажир, пропу-
стивший первый рейс, должен сообщить 
авиакомпании о своём намерении про-
должить полёт на последующих сегмен-
тах в том же бронировании, чтобы она 
их не аннулировала, отметил Илья Зотов.

Так, в начале марта две семьи 
из ХМАО пожаловались на «Аэрофлот» 
президенту Владимиру Путину; «Из-
вестия» ознакомились с документом. 
Они заплатили 270 тыс. рублей за авиа-
билеты из Москвы на Шри-Ланку и об-
ратно на четырёх человек. В день выле-
та — 13 февраля 2024 года — они прошли 

регистрацию, но из-за больших очере-
дей на досмотре и паспортном контроле 
на несколько минут опоздали на посадку. 
Вместе с ними на борт по аналогичной 
причине сотрудники аэропорта не пу-
стили ещё 11 человек, в том числе мно-
годетную семью.

Самолёт вылетел с задержкой в свя-
зи со снятием багажа опоздавших пасса-
жиров. В офисе «Аэрофлота» сотрудница 
сообщила семье: действие их обрат-
ных билетов прекращено, так как они 
не сели на рейс «туда». На просьбу со-
хранить их девушка ответила, что ничем 
помочь не может, объяснив это систе-
мой и политикой компании. Семье пред-
ложили заново купить билеты по цене 
840 тыс. за четверых. В итоге они улете-
ли оманскими авиалиниями с пересад-
кой за 320 тыс. рублей.

«Известия» ознакомились с прави-
лами перевозок десяти крупнейших 
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Инвесттоварищество — это объ-
единение нескольких предпри-
ятий, для того чтобы вместе 
заниматься инвестиционной 
деятельностью и получать с неё 
прибыль. Между участниками 
заключается специальный дого-
вор, который регулирует их пра-
ва и обязанности. Каждый това-
рищ обязан вносить свой вклад 
в общее дело, прибыль распреде-
ляется пропорционально вложе-
ниям. Количество участников — 
не больше 50.
Такое партнёрство не создаёт 
нового юрлица, поэтому свои на-
логи организации платят сами. 
ДИТ задумывался как подо-
бие зарубежных ограниченных 
парт нёрств. Вступая в них, инве-
стор рискует по минимуму, даже 
если вкладывается в стартапы.

Справка «Известий»
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В оттенках серого
Какие загадки таит живопись Владимира Вейсберга

Сергей Уваров 

С ерый фон, серые же истаиваю-
щие кубы, пирамиды, колонны. 

Порой — бестелесные человеческие 
фигуры, будто растворённые в про-
странстве. Позднюю живопись совет-
ского художника Владимира Вейсберга 
ни с чем не перепутать, и ценителям ис-
кусства она хорошо известна. А вот путь 
к ней может стать для широкой публи-
ки открытием. Отмечая 100 лет со дня 
рождения мэтра, ГМИИ имени Пушкина 
предлагает проследить его эволюцию, 
суть которой сформулирована в самом 
названии экспозиции — «От цвета к све-
ту». «Известия» задумались о смыслах 
получившегося маршрута.

�� ЗАОЧНЫЙ ДИАЛОГ

Выставка Вейсберга в Галерее ис-
кусства стран Европы и Америки 
XIX–XX веков должна была открыть-
ся одновременно с проектом в Тре-
тьяковке, посвящённым другому ху-
дожнику того же поколения — Юрию 
Злотникову. Заочному диалогу нон-
конформистов помешали трагиче-
ские события позапрошлой недели: 
после теракта в «Крокус Сити Холле» 
Пушкинский музей решил отложить 
официальное открытие своей экспо-
зиции, тогда как ГТГ не стала коррек-
тировать планы. Но, впрочем, сегодня 
зрителям ничто не мешает посмо-
треть ретроспективы подряд — и оце-
нить, как по-разному, но в равной сте-
пени мудро эти живописцы уходили 
от реальности, создавая в творчестве 
собственные миры.

У Злотникова это минималистичные 
абстракции, у Вейсберга — метафизи-
ческие натюрморты. Но и то и другое 
стало результатом поисков и внутрен-
ней эволюции, внешне никак не свя-
занной с событиями в общественной 
жизни. С другой стороны, каким бы 
«асоциальным» не казалось творче-
ство больших мастеров, оно всё рав-
но так или иначе рождается в кон-
кретных обстоятельствах и содержит 
подчас неочевидную реакцию на про-
исходящее вокруг. «Сигнальная си-
стема» Злотникова — это и результат 
научного бума оттепельных времён, 
и отклик на космические достижения 
СССР. Ну а эфемерные, будто выцвет-

шие композиции Вейсберга — свое-
образный ответ на тенденции эпохи 
застоя, когда серого стало слишком 
много, а воздуха — слишком мало.

У Вейсберга, однако, серость 
не удручающая, вакуум не удушаю-
щий. Собранные в одном простран-
стве, его натюрморты оставляют 
впечатление сновидческой лёгко-
сти, гармонии и чистоты. Экспозиция 
ГМИИ завершается как раз этими хре-
стоматийными вейсберговскими об-
разами, располагающими к мелан-
холичному вглядыванию в почти 
однотонные холсты с едва выделяю-
щимися на нейтральном серо-белом 
фоне геометрическими фигурами. 
Но тихому однотонному финалу пред-
шествует куда более громкая и пё-
страя «история», в которой нашлось 
место и ярким портретам, и пастозным 
натюрмортам, наследующим Сезанну.

�� ВЕНЕРА И ВЕЧНОСТЬ

Многое из этого, конечно, демонстри-
ровалось не раз — скажем, на ретро-
спективе Вейсберга в In Artibus пять 
лет назад. Основательница фонда, 
коллекционер Инна Баженова владе-
ет одними из лучших вещей художни-
ка и с готовностью делится ими.

Нынешняя экспозиция не исклю-
чение. Наполненный оттепельным 

очарованием «Портрет Маши Либе-
динской» (1958), непривычно круп-
ный для Вейсберга натюрморт «Вене-
ра и кактус» (1957) — оба из собрания 
Баженовой, и это как раз те произведе-
ния, которые прекрасны сами по себе, 
но вместе с тем уже содержат ростки 
позднего стиля. Так, несмотря на оби-
лие разноцветных предметов и общую 
загромождённость композиции в на-
тюрморте, взгляд зрителя приковыва-
ет белая фигурка древнеримской бо-
гини. Годы спустя живописец просто 
откажется от всего остального, а ста-
туэтка как ключевой элемент останет-
ся и будет переходить из одной рабо-
ты в другую.

Конечно, зная Вейсберга 1970—
1980-х, иначе смотришь на его ран-
ние вещи. И вот уже в сдержанности, 
отстранённости супругов Щегловых 
на полотне 1958 года из собрания 
ГМИИ имени Пушкина видишь под-
готовку к полному обезличиванию 
моделей, которая случится в следу-
ющем десятилетии: на «Портрете Та-
тьяны и Юрия Полевых» (1966) черт 
лица не рассмотреть, а образы муж-
чины и женщины едва проступают 
из мистического марева. Компози-
ции же из бытовых предметов — на-
пример, посуды на столе («Тарелки», 
1959) — отзываются в изображениях 
тех вроде бы бессмысленных кубиков 

и палочек, которые Вейсберг писал 
последнее десятилетие жизни.

Смысл, однако, у позднего Вейсбер-
га не в объектах как таковых, а за ними. 
Они — символы, знаки, неподвласт-
ные прямой трактовке. Совершенные 
и полностью очищенные от сиюми-
нутности, утилитарности. Видеть ли 
в них древние артефакты (статуэтка 
Венеры, миниатюрные колонны, от-
сылающие к античности, конечно, рас-
полагают к этому)? Или, напротив, по-
слания из будущего, подобные чёрной 
стеле в картине «2001: Космическая 
одиссея» Стэнли Кубрика? Зритель мо-
жет решить сам. Но, кажется, катего-
рия времени для искусства Вейсбер-
га в какой-то момент становится вовсе 
неприменима. Оно про вечное.

�� ЖИЗНЬ И СВЕТ

Жизнь Вейсберга была полна парадок-
сов. Во время войны юношу не взяли 
на фронт, однако отправили копать 
противотанковые рвы, где он был 
контужен и до конца жизни боролся 
с неврологическими и психиатриче-
скими проблемами, периодически по-
падая в лечебницу. В 1962-м его кар-
тина «Апельсины в чёрных бумажках 
на чёрном столе» была выставлена 
на скандально известной манежной 
выставке к 30-летию МОСХ, но кон-
кретно на неё Никита Хрущёв вни-
мания не обратил, так что Вейсбер-
га не коснулся разнос (кстати, это 
полотно тоже представлено в экс-
позиции ГМИИ). В зрелые годы жи-
вописец успешно преподавал, имел 
мастерскую и был любим коллекцио-
нерами. Тем не менее первая его пер-
сональная экспозиция состоялась уже 
после смерти — в 1988 году.

Список контрастов судьбы можно 
продолжать. Однако, в сущности, для 
искусства Вейсберга эти перипетии 
не имеют никакого значения. В твор-
честве он проживал другую, куда бо-
лее цельную и гармоничную жизнь. 
Планомерно искал (почти с научной 
дотошностью) и, видимо, нашёл свой 
путь к совершенству. И сегодня мы мо-
жем увидеть в этой аскезе своеобраз-
ный рецепт выживания в непростые 
времена. Живопись Вейсберга убежда-
ет нас: драмы и контрасты уйдут, веч-
ный свет останется.

Экономика и бизнес  

Добрая доля
В РФ запустили сервис для перевода пожертвований частями

Милана Мишиева

В России запустили сервис перево-
да денег на благотворительность 

частями. Желающие помочь смогут 
полностью внести средства в тече-
ние полутора месяцев, тогда как фонд 
получит всю сумму сразу. Уже более 
ста организаций хотят подключить-
ся к проекту «Благо Долями», который 
запустил «Тинькофф» на базе своего 
BNPL-сервиса (купи сейчас, плати по-
том) «Долями». Об этом «Известиям» 
сообщили в финансовой организации. 
Новый инструмент сделает пожертво-
вания доступнее для населения, что 
привлечёт больше людей и денег, уве-
рены эксперты.

�� КАК БУДЕТ РАБОТАТЬ 
ПЕРЕВОД ПОЖЕРТВОВАНИЙ 
ЧАСТЯМИ

Более сотни благотворительных фон-
дов собираются внедрить возмож-
ность перевода денег частями. Жела-
ющие оказать помощь сначала смогут 
внести лишь четверть от суммы, 
а остаток — в течение шести недель. 
При этом сами организации получат 
все средства сразу. Об этом «Извести-
ям» рассказали в сервисе «Благо До-
лями», который запустил «Тинькофф». 
Это первый на рынке инструмент для 
дробления оплаты пожертвований. 
По сути, «Благо Долями» становится 
посредником между конечным поль-
зователем и фондом в оформлении 
пожертвования, пояснили в сервисе.

Новый формат перевода денег нуж-
дающимся называется DNPL (donate 
now pay later) и создан на основе BNPL-
механики (buy now pay later), которая 
стала популярна в последние годы. 
По данным «Долями», за 2023 год обо-
роты покупок с помощью сервиса 
выросли в четыре раза и превысили 
40 млрд рублей.

При пользовании DNPL-инстру-
ментом средства списываются авто-
матически в заранее определённые 
сроки. Благотворители получают на-
поминание перед каждым платежом.

— Сегодня есть большое количе-
ство фандрайзинговых инструмен-
тов как для разовых, так и регулярных 
пожертвований. Однако один платёж 
или подписка по принципу «рубль 
в день» не всегда позволяет фондам 
закрывать крупные и/или срочные 
сборы. Например, на лечение ребён-
ка фонду не хватает 100 тыс. рублей, — 
пояснили в «Тинькофф».

Первыми к сервису присоедини-
лись фонды «Онкологика», «Клуб доб-
ряков» и «Вера». «Известия» направи-
ли запрос в эти и другие крупнейшие 
благотворительные организации РФ 
с просьбой оценить новый формат пе-
ревода средств.

В фонде «Онкологика» уверены, что 
новая механика может существенно 
увеличить долю крупных пожертво-
ваний в фонды. Как добавила учреди-
тель и президент организации Миро-
слава Сергеенко, бизнесмены смогут 
переводить деньги, не изымая сразу 
крупную сумму из оборота.

В фонде «Клуб добряков» подтвер-
дили, что подключились к сервису, 
и добавили, что через DNPL в день сей-
час переводят в среднем 4 тыс. дона-
тов.

А в фонде «География Добра» рас-
сказали, что уже обратились за под-
ключением к DNPL. В организации 
уверены, что сервис улучшит работу 
некоммерческого сектора и повысит 
сборы пожертвований.

Согласно июньскому исследова-
нию НИУ ВШЭ, молодые платёжеспо-
собные граждане (24–35 лет) более от-
крыты для благотворительности, чем 
россияне других поколений.

Новый формат сможет привлечь 
к благотворительности больше лю-
дей, особенно молодых, которые ин-
тересуются различными сервисны-
ми новинками, считает генеральный 
директор «Русфонда» Сергей Амбин-
дер. Он также добавил, что организа-
ция готова присоединиться к проекту.

В прошлом году только 20% росси-
ян направляли средства на благотво-
рительность, показали результаты 
исследования Tinkoff Data. Препят-

ствиями для большей части стали не-
достаточный доход и недоверие к фон-
дам. Для большинства россиян (63%) 
удобнее всего помогать разово — сред-
ний размер составляет 500 рублей, от-
метили в «Тинькофф».

— В этой логике фонды вынуждены 
либо увеличивать количество поль-
зователей, либо растить средний чек. 
«Благо Долями» решает эти задачи: 
пользователь может помочь суммой 
крупнее, чем обычно, а за счёт нестан-
дартной и простой механики можно 
охватить более широкую потреби-
тельскую аудиторию, — добавили там.

«Известия» спросили других игро-
ков рынка, поддерживающих BNPL, 
рассматривают ли они возможность 
распространения этой механики 
на фонды.

�� ПОВЫСИТ ЛИ ПЕРЕВОД 
ПОЖЕРТВОВАНИЙ 
ЧАСТЯМИ ИНТЕРЕС 
К БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ

Сервисы перевода пожертвований 
частями позволят привлечь к благо-
творительности больше людей и, со-
ответственно, больше денег, считает 
руководитель бюро проектирования 
клиентского опыта pdupd.co Алек-
сандр Ненашев.

— Часто происходит так, что человек 
хочет перевести деньги в фонд, но сум-
ма в моменте кажется большой. Опла-
та частями позволит снять этот барьер. 
Кроме того, напоминания о списании 
помогут не забыть о намерении пере-
числять средства нуждающимся, — от-
метил эксперт.

Перевод через DNPL сделает про-
цесс пожертвований более удобным, 

полагает доцент экономического фа-
культета РУДН Андрей Гиринский. 
Кроме того, по его словам, опция пе-
ревода частями сделает благотвори-
тельность доступнее.

— Любой инструмент, который по-
зволяет без переплат и в удобном 
формате дробить платёж на части, 
пользуется определённым спросом. 
И подобные механизмы — будь то бла-
готворительность либо покупка то-
варов — повышают частоту платежей 
и увеличивают средний чек, — подчер-
кнул член совета директоров аудитор-
ско-консалтинговой сети FinExpertiza 
Агван Микаелян.

К примеру, по данным BNPL-сер-
виса «Долями», средний чек покупки 
с оплатой частями на 81% выше, чем 
при оплате картой. «При аналогичном 
развитии DNPL-сервиса ожидаем схо-
жего эффекта и по благотворитель-
ным выплатам», — отметили в сервисе.

Как отметил Агван Микаелян, ре-
зультат будет не мгновенным, по-
скольку система должна продемон-
стрировать свою эффективность 
и прозрачность как жертвователям, 
так и фондам. В РФ многие готовы за-
ниматься благотворительностью, од-
нако пока что россияне предпочитают 
помогать другим напрямую и переда-
вать деньги лично в руки, а не через 
специальные организации, заключил 
эксперт.

— Для развития благотворительно-
сти в России важно внедрить возмож-
ность пожертвования в различные фи-
нансовые сервисы, которыми люди уже 
пользуются. Так процесс не будет тре-
бовать специальных действий, — оце-
нила экс-директор социальных проек-
тов VK Александра Бабкина.

Формат DNPL широко распростра-
нён в разных странах мира и пользу-
ется спросом, поделилась доцент ка-
федры мировых финансовых рынков 
и финтеха РЭУ им. Г.В. Плеханова Та-
тьяна Белянчикова. Например, в США, 
где внедрён такой формат, пожертво-
вания делают более половины граж-
дан, добавила она.

Регулярные платежи в течение не-
скольких месяцев позволят почув-
ствовать себя причастными к бла-
гому делу, продолжила эксперт. Но, 
с другой стороны, есть риск, что фи-
нансовая ситуация у жертвователя из-
менится, а несписанный платёж оста-
нется, считает Татьяна Белянчикова. 
Она уверена: если учесть все эти ню-
ансы, сервис может стать востребо-
ванным у россиян.

ТЕХНОЛОГИИ КУЛЬТУРА

литически мотивированных решений 
в отношении проекта, — подчеркнул он.

Игра не выйдет на Xbox, PlayStation 
или в других магазинах, в том числе 
на ПК. Разработчики также добави-
ли: «Смута» пока не будет переведена 
на другие языки и выпущена в других 
странах.

В то же время одной из причин попу-
лярности «Ведьмака» стало то, что игру 
выпустили во всех цифровых магази-
нах и на всех платформах, в том числе 
на Nintendo Switch, что принесло соз-
дателям — CD Projekt RED — огромную 
прибыль: более $40 млн.

— Что касается выпуска игры эксклю-
зивно на VK Play, это вряд ли негатив-
но повлияет на продажи, исходя в том 
числе из отсутствия перевода на другие 
языки. Для внутрироссийского проек-
та это вполне логичная история, — от-
метил Ярослав Мешалкин.

В дальнейшем, конечно, хотелось 
бы, чтобы отечественные разработчи-
ки игр продвигали свои идеи и виде-
ние истории на зарубежную аудито-
рию, а это делается как раз с помощью 
появления в иностранных онлайн-ма-
газинах, подчеркнул он.

— Портирование игры на консо-
ли тоже стоит больших денег, и дале-
ко не факт, что все эти вложения отби-
лись бы. Плюс в проекте есть только 
русский язык, а для выпуска на меж-
дународных площадках нужен как ми-
нимум английский, а ещё лучше сразу 
несколько европейских языков, — объ-
яснил «Известиям» видеоблогер, осно-
ватель YouTube-канала об играх Denis 
Major Денис Русаков.

Раньше японские разработчи-
ки всегда выпускали проекты снача-
ла на внутренний рынок, а потом уже 
на мировой, поэтому то, что отече-
ственные авторы пошли именно на та-
кой шаг, вполне логичное решение, до-
бавил специалист.

�� СКАНДАЛЫ ВОКРУГ «СМУТЫ»

Выпуск отечественного проекта 
о Смутном времени омрачился сразу 
несколькими резонансными события-
ми. Прошлой весной в Сеть выложили 
целых 18 минут ещё незавершённого 
проекта. Впрочем, по заявлениям раз-
работчиков, эти утечки положительно 
повлияли на узнаваемость продукта.

— Никакого негатива со стороны 
ауди тории не было. Наоборот, игра ста-
ла более узнаваемой, а ожидать от ран-
них сборок идеального качества было 
бы странно, — отметил Андрей Белов.

По словам разработчиков, они осоз-
нанно шли на то, чтобы не показывать 
слишком много игрового процесса.

— У нас были очень ограниченное вре-
мя разработки и сжатые сроки. И отвле-
каться от процесса разработки, чтобы 
подготавливать идеальные версии игры 
для демонстрации, времени не было. По-
этому мы усердно работали и показа-
ли игровой процесс только тогда, когда 
у нас дошли руки собрать версию, кото-
рую мы можем показать нашей аудито-
рии, — добавил Андрей Белов.

Почти за неделю до релиза продукта 
в VK Play была выпущена демонстраци-
онная версия проекта — «Смутное вре-
мя». В ней пользователи могут погулять 
по исторической Москве того времени 
под комментарии историка Клима Жу-
кова.

— Больше всего в «Смуте» меня при-
влекает именно демонстрационный 
исторический режим. Хорошо, что у раз-
работчиков нашлись ресурсы и время 
добавить его в игру, — отметил дирек-
тор фестиваля «СтримФест» Михаил 
Лисецкий.

Релиз омрачился тем, что пользова-
тели стали критиковать проект за пло-
хую оптимизацию. Игроки отмечали: 
на достаточно мощных ПК в разреше-
нии 2К на «эпичной» графической пред-
установке наблюдается от 22 до 30 кад-
ров в секунду.

Корреспондент «Известий» также по-
пробовал демо игры на довольно мощ-
ном игровом ПК — с 32 ГБ оперативной 
памяти DDR5, Intel Core i5-12400F и RTX 
3080 Ti — и столкнулся с тем, что запу-
стить «Смуту» в разрешении 4K оказа-
лось просто невозможно: игра не давала 
переключить разрешение с 1080p, а ко-
личество кадров в секунду периодиче-
ски просаживалось до 30.

авиакомпаний, информация об анну-
лировании обратных билетов содер-
жится у всех, кроме «Уральских авиа-
линий».

— «Уральские авиалинии» на сегодня 
не аннулируют последующие сегменты, 
если человек не явился на первый уча-
сток, — сказала «Известиям» представи-
тель перевозчика Вера Гасникова.

Если пассажир не пришёл на один 
из рейсов, билеты на последующие сег-

менты остаются актуальными и у «Иж-
авиа», сообщили в компании.

В Utair пояснили, что рассматрива-
ют обращения в индивидуальном по-
рядке и стараются идти навстречу в во-
просе сохранения обратных билетов. 
А в Smartavia если пассажир обратится 
по указанным в правилах контактам по-
сле окончания регистрации и до момента 
вылета рейса, его места на последующих 
сегментах сохранятся, рассказали «Из-
вестиям» в пресс-службе перевозчика.

В других авиакомпаниях и Минтран-
се на запросы «Известий» не ответили. 
В Роспотребнадзоре пояснили: вопросы 
относительно соблюдения п. 27 ФАП-82 
контролируются Ространснадзором. 
В этой службе также не стали давать 
комментарии.

�� ВОПРОС СПРАВЕДЛИВОСТИ

Авиакомпании зачастую злоупотреб-
ляют правом на аннуляцию, считает 
Сергей Леонов. Например, после окон-
чания регистрации на рейс они не дают 
пассажиру времени уведомить о наме-
рении воспользоваться последующими 
сегментами маршрута и соответствен-
но возможности сохранить другие ку-
пленные билеты.

— Человек опоздал на рейс, в панике 
ищет новый, рассчитывая, что осталь-
ные билеты действительны, а они, ока-
зывается, уже отменены. И он чаще всего 
об этом даже не знал. Это очень неспра-
ведливая ситуация, — говорит депутат.

Он считает, что порядок аннуляции 
должен быть другим.

— Нужно запретить авиакомпани-
ям автоматически отменять обратные 
перелёты опоздавших на первый рейс. 
Сначала необходимо уточнить, намерен 
ли человек воспользоваться остальны-
ми билетами в бронировании. И только 
в случае отказа аннулировать их, — по-
яснил Сергей Леонов.

Дополнительно к этому глава ООП 
предлагает прописать в п. 27 ФАП-82 кон-
кретный срок, в который пассажир дол-
жен сообщить о намерении сохранить 
обратные билеты, — например, 24 часа 
после вылета. А также обязать авиаком-
пании информировать граждан о случа-
ях и механизме отмены бронирования.

— Подобный подход будет справед-
ливым по отношению к пассажирам 
и не позволит перевозчикам трактовать 
федеральные авиаправила в своих инте-
ресах, — полагает Илья Зотов.

Глава «Общественной потребитель-
ской инициативы» Олег Павлов сказал 
«Известиям», что такая проблема суще-
ствует и аннулировать обратные биле-
ты при опоздании на первый рейс непра-
вильно. Он считает, что предлагаемая 
мера может быть оценена крайне пози-
тивно и она важна для потребителей.
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Спорт

Артём Белинин, Алексей Фомин 

Т ри будних дня — с 2 по 4 апреля — вме-
стят в себя шесть игр Кубка России 

по футболу. В «Пути регионов» состо-
ятся одноматчевые четвертьфиналы. 
А в «Пути РПЛ» начнутся двухматчевые 
противостояния на этапе полуфиналов. 
Самая яркая вывеска — «Спартак» — «Зе-
нит». Но и от других встреч можно ждать 
эмоций. Отдельная интрига — сделают 
ли ещё один шаг к трофею забравшиеся 
высоко по сетке турнира представители 
Первой лиги «СКА-Хабаровск» и «Химки».

«Спартак» — «Зенит» в полуфинале 
«Пути РПЛ» — точно главная афиша если 
не всего розыгрыша, то этого этапа точ-
но. Матчи этих соперников всегда полу-

чаются горячими и обсуждаемыми. Сей-
час остроты добавляет ещё и тот факт, 
что не так давно команды Абаскаля и Се-
мака сыграли нулевую ничью в Санкт-
Петербурге. Тогда «Спартак» прервал 
сразу две рекордные серии «Зенита» — 
сине-бело-голубые забивали в 25 матчах 
РПЛ и 58 домашних играх подряд.

И хотя поначалу питерские нули 
воспринимались как успех «Спартака» 
(без Абаскаля и Промеса красно-бе-
лым прочили разгром), следующий ме-
сяц показал: радоваться рано. Красно-
белые за три тура не забили ни одного 
мяча, что стало повторением антире-
корда «Спартака». Побед, разумеется, 
тоже не было — две ничьи (с «Зенитом» 
и «Уралом») и поражение от «Факела».

Форму питерцев тоже не назовёшь 
идеальной — в новом году в РПЛ они 
дважды теряли очки. Но всё же они, во-
первых, забивали — и забивали прилич-
но (только в чемпионате на счету «Зе-
нита» пять голов), о чём «Спартак» пока 
только мечтает. Во-вторых, побежда-
ли и даже вернулись на первое место 
в РПЛ. Так что в одном из главных мат-
чей Кубка России, похоже, есть фаворит.

— Я думаю, что «Зенит» фаворит этой 
встречи и в этом кубковом противосто-
янии, — подчеркнул в разговоре с «Из-
вестиями» экс-форвард петербургско-
го клуба и сборной России Александр 
Кержаков. — «Спартак» сейчас на спаде. 
Поэтому, может быть, и не совсем лёг-
кую, но всё-таки победу одержат сине-
бело-голубые.

В стане красно-белых с этим не со-
гласны.

— Нужно играть с «Зенитом» так же, 
как мы играем против него в послед-
нее время: с полной самоотдачей, не да-
вать разбежаться бразильцам, — за явил 
«Известиям» защитник «Спартака» Ни-
кита Чернов. — И надо постараться за-
бить мяч. Потому что пока у нас с этим 
не идёт в чемпионате, но, надеюсь, 
мы просто оставили голы на «Зенит». 
Тем более в Кубке «Спартак» после пау-
зы довольно результативен. Можем ли 
мы сосредоточиться на Кубке в связи 
с неудачами в чемпионате? Я думаю, это 
неправильные суждения — не тот клуб 
«Спартак», чтобы сосредоточиться толь-
ко на одном турнире. В такой команде 
нельзя забить на чемпионат и играть 
только в Кубке — это было бы макси-
мально некрасиво.

После жеребьёвки в ЦСКА навер-
няка были более или менее спокойны: 
достался лучший из возможных со-
перников — «Балтика». Учитывая, что 
в списке были ещё «Зенит» и «Спартак», 
команда из подвала РПЛ вызывала оп-
тимизм, пусть и прошла в Кубке «Локо-
мотив». Но накануне встречи условия 
изменились.

В 22-м туре «Балтика» внезапно обы-
грала «Пари НН». Это действительно 
стало событием, ведь «Балтика» не зна-
ла успеха девять матчей РПЛ подряд! 
В восьми из них она не забивала. Кош-
марные результаты закономерно под-
вели команду Игнашевича к краю про-
пасти, но балтийцы взяли и внезапно 
ожили. Дважды забили «Нижнему» 
и не пропустили. Чего от них теперь 
ожидать?

А Владимир Федотов вместе с ЦСКА 
сейчас не в том положении, чтобы обы-
грывать аутсайдеров с закрытыми гла-
зами. В 22-м туре армейцы упустили 
победу в матче с последней командой 
РПЛ «Сочи», причём по ходу встречи мо-
сквичи вели 2:0. Для команды, чаще всех 
упускающей победы (красно-синие по-
теряли 18 очков в этом сезоне РПЛ, ведя 
в счёте), воскресшая «Балтика» являет-
ся угрозой. Справится ли с ней Федотов?

Что-то не то происходит с симпа-
тичным «Динамо» Марцела Лички — 
бело-голубые проиграли уже два мат-
ча подряд. Сначала в Кубке достаточно 
безвольно уступили «Зениту» (и это при 
том, что динамовцы чуть ли не лучше 
всех разбирались с питерцами в по-
следние годы) и вылетели в «Путь ре-
гионов». А потом и дома поймали раз-
гром от «Ростова» (1:4).

Теперь главный вопрос  — гото-
вят ли футболисты Лички извинения 
для болельщиков в виде победы над 
«СКА-Хабаровском» или череда про-
валов продолжится? Повезло ещё, что 
не пришлось лететь в Сибирь — сопер-
ник москвичей временно выступает 
в Санкт-Петербурге.

В паре «Ростов» — «Химки» мы уви-
дим противостояние лучшей коман-
ды весеннего отрезка РПЛ и лучшей 
же на данный момент команды Пер-
вой лиги.

У «Ростова» после зимней паузы про-
счёт один, но почти фатальный — вылет 
от ЦСКА из «Пути РПЛ» Кубка России. 
Зато в чемпионате жёлто-синие идут 
без сбоев — в трёх турах у них три по-
беды. Пали «Крылья Советов», «Красно-
дар» и «Динамо» — успешнее этой вес-
ной не выступал никто.

Но теперь в Кубке ждёт неудобный 
лидер Первой лиги «Химки». Пусть 
команда Андрея Талалаева и проигра-
ла две последние встречи с крупным 
счётом (1:3 «Нефтехимику» и 1:4 «Ени-
сею»), на прошлом этапе Кубка она вы-
била «Краснодар». Так что испытание 
для «Ростова» получится солидное.

Тот факт, что в «Пути регионов» про-
тивостояния одноматчевые и всё реша-
ется быстро, порадует как минимум 
одну команду. Какую? Победителя пары 
«Урал» — «Локомотив», потому что в по-
следнее время у этих ребят беспросвет-
ный мрак. «Железнодорожники» ещё 
не побеждали в РПЛ в 2024 году и выле-
тели из верхней сетки Кубка от «Балти-
ки». У «Урала» вообще с 22 октября толь-
ко две победы во всех турнирах.

Так что кто-то 3 апреля уедет домой 
в очень приподнятом настроении. Про-
блема в том, что у проигравшего дела 
станут ещё хуже, чем были. Может, даже 
и отставка случится — кто знает...

Шанс для «Шаньси»
Как Алексей Швед стал любимцем китайских болельщиков

Тимур Ганеев 

Команда Алексея Шведа «Шаньси 
Лунгс» обыграла дома «Тяньцзинь» 

(124:117) и за два тура до конца регу-
лярного чемпионата CBA гарантирова-
ла себе место в плей-офф. Российский 
баскетболист провёл очередной су-
перматч. До 11-го трипл-дабла в сезоне 
не хватило всего двух подборов (18 оч-
ков, 13 передач, 8 подборов). Интерес-
но, что наш защитник играет последние 
встречи с повреждением. Тренерский 
штаб рассчитывал поберечь ключево-
го игрока в матче с «Тяньцзинем», не вы-
пуская его в первой половине, но, когда 
дела у команды не заладились, Алексей 
всё-таки появился на паркете. Вторую 
половину он провёл без замен (24 мину-
ты), забросив сразу шесть трёхочковых. 
Это позволило «Шаньси» одержать 25-ю 
победу в сезоне, а болельщики по ходу 
заключительной четверти скандирова-
ли: «MVP!» в адрес Шведа.

Теперь клуб из Тайюаня не опустит-
ся ниже 12-го места, которое позволяет 
сыграть в 1/8 финала, а в случае победы 
над «Бэйцзином» (2 апреля) может под-
няться на 11-ю строчку. Напомним, что 
в плей-офф чемпионата Китая первые 
четыре команды автоматически прохо-

дят в четвертьфинал. Клубы, занявшие 
места с 5-го по 12-е, проведут стадию 
1/8 финала до двух побед. В прошлом 
сезоне «Шаньси» занял 10-е место в «ре-
гулярке», но вылетел в первом раунде 
плей-офф от «Чжэцзян Лайонс» (0:2 — 
в серии). Лучший результат в истории 
команды — полуфинал чемпионата CBA 
в сезоне-2011/12.

— Алексей проводит отличный се-
зон в Китае, — сказал «Известиям» агент 
Шведа Обрад Фимич. — С небольшим 
бюджетом «Шаньси» вновь вышел 
в плей-офф CBA. Если в прошлом году 
основной вклад в успехи клуба из Тай-
юаня вносил Кей Фелдер, то в этом глав-
ным героем стал российский защит-
ник. Швед сделал десять трипл-даблов 
за регулярный чемпионат, поднял уро-
вень китайских партнёров по коман-
де, радует местных болельщиков яр-
кой игрой. Сейчас у него огромная 
фан-база в Поднебесной. После каж-
дой игры чемпионата Алексей по часу 
раздаёт автографы.

Также официальный представи-
тель Шведа ответил на вопрос, есть ли 
у «Шаньси» желание продолжить со-
трудничество с россиянином. Напом-
ним, что в октябре прошлого года при-
зёр Олимпийских игр-2012, чемпион 

Евролиги под-
писал контракт 
с китайским клу-
бом до конца се-
зона-2023/24.

— Да, в «Шань-
си» заинтере-
сованы в новом 
контракте с Алек-
сеем, — подчерк-
нул Обрад Фи-
мич.  — Есть 
и другие ва-
р и а н т ы 
в Китае. 
Б у д е м 
р а з -

говаривать. Но пока основ-
ной акцент на том, что-

бы ярко закончить 
этот сезон, по-

мочь «Шань-
си» забрать-
ся как можно 
выше в плей-
офф.

С р е д н и е 
п о к а з а т е л и 
Шведа в чем-
пионате Ки-
тая-2023/24 

составляют 16,3  очка (входит 
в топ-25 лучших снайперов), 9,5 пере-

дачи (второй результат в CBA, больше 
только у Сунь Минхуэя — 10,7) и 6 под-
боров (второй показатель в «Шаньси») 
в среднем за игру. При этом важно учи-
тывать, что во время матча на парке-
те может находиться только один ле-
гионер. Есть исключения для команд, 
которые в прошлом году не попали 
в плей-офф. Таким клубам разрешает-

ся иметь по два легионера на площад-
ке в третьей четверти. «Шаньси» к ним 
не относится. Поэтому Шведу прихо-
дится делить игровое время с Айзеей 
Тейлором и Фрэнком Джексоном.

— Честно, местные ребята превзо-
шли мои ожидания, играют хорошо, — 
рассказывал в интервью «Известиям» 
Алексей Швед. — Даже возьмём для 
примера «Шаньси». Молодые баскет-
болисты уверены в себе, не боятся ата-
ковать, бросают, забивают. С характе-
ром, упорные. Лимит даёт свой эффект. 
Я это чётко вижу. Ребята получают мно-

го шансов. Могут ошибаться, получать 
опыт в конкурентной среде.

Ещё один важный момент: перед пе-
реездом в КНР Швед не играл полгода 
из-за полученных повреждений в ре-
зультате нападения в центре Москвы. 
Сейчас дело в отношении одного из на-
падавших рассматривается Преснен-
ским районным судом столицы.

— Конечно, слежу за игрой Алексея 
в Китае, — отмечал в интервью «Изве-

стиям» президент РФБ Андрей Кири-
ленко, поигравший со Шведом в сбор-
ной, ЦСКА и «Миннесоте». — Я никогда 
не скрывал, что он мой любимый игрок 
в последние 10–12 лет. Помню, я впер-
вые увидел его на сборе национальной 
команды в 2008 году. Он тогда не попал 
в итоговый состав, но я подумал — вот 
этот паренёк будет играть на высочай-
шем уровне! Наглый, резкий, способ-
ный поймать кураж и тащить команду 
на себе. Один из немногих баскетболи-
стов после Сергея Базаревича и Васи-
лия Карасёва, который может играть 
с мячом постоянно. Взял мяч, создал 
момент и всё решил. Можно ли Шведу 
подумать о возвращении в НБА? Если 
он чувствует в себе силы, то почему бы 
и не попробовать? Швед не будет лиш-
ним ни в одном клубе НБА. Хотя годы, 
наверное, берут своё. В Китае с физи-
ческой точки зрения ему должно быть 
комфортнее.

Кстати, сам Швед признавался, что 
китайский баскетбол совсем не похож 
на европейский. «Больше на НБА, хотя 
мы и играем по правилам ФИБА. Здесь 
много контакта, гораздо больше атак, 
высокие скорости. Гораздо выше, чем 
в Европе. Плюс четверть длится 12 ми-
нут, система тай-аутов, как в НБА», — 
отмечал Швед в интервью «Спорт-
Экспрессу».

Последний матч «регулярки» «Шань-
си» проведёт 6 апреля.
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Дополнительное вовремя

Алексей Фомин 

Обозреватель «Известий»

Р ешение совета директоров КХЛ об из-
менении сроков проведения следую-

щего сезона войдёт в историю даже в том 
случае, если окажется единичной акци-
ей подобного рода. Оно не только позво-
лит сделать чемпионат более удобным 
для клубов и зрителей, но и способно дать 
серьёзный ответ Международной феде-
рации хоккея с шайбой (IIHF). Не только 
на санкции, но и на многолетнюю экс-
плуатацию игроков наших клубов, на со-
держание и развитие которых тратятся 
деньги отечественных организаций — как 
частных, так и окологосударственных.

Вплоть до 2024 года лига неизмен-
но заканчивала плей-офф не позднее 
30 апреля. Предельный срок заверше-
ния следующего Кубка Гагарина, кото-
рый пройдёт весной 2025 года, — 31 мая. 
Это же касается и Кубка Харламо-
ва — плей-офф Молодёжной хоккей-
ной лиги.

Изменение для сторонних зрителей 
может показаться простой формаль-
ностью, но любой внимательно следя-
щий за российским клубным хоккеем 
человек понимает его революцион-
ность. Многие хотели и ждали это-
го давно — ещё с 2008 года, когда КХЛ 
была основана. Но всякий раз любой 
мало-мальский разговор на подобную 
тему оказывался в тупике из-за факто-
ра сборных, а точнее, довольно специ-
фических требований IIHF.

Требования эти завязаны на про-
ведении в мае чемпионата мира. IIHF 
жёстко требовала от лиги освобо-
дить всех игроков до начала первен-
ства планеты, чтобы те, кого вызовут 
в сборные на турнир, успели прибыть 
в расположение своих национальных 
команд и имели несколько дней для 
подготовки. Необходимо было, чтобы 
за несколько дней до старта ЧМ в сбор-
ные приехала даже та часть игроков, 
которая дошла до финала плей-офф, 
то есть заканчивала клубный сезон 
позже всех.

Иногда КХЛ шла навстречу Федера-
ции хоккея России и завершала плей-
офф даже не в конце апреля, а в сере-
дине. Это уже было просьбой (в случае 
разногласий с лигой перераставшей 
в требование) национальной федера-
ции ради того, чтобы тренерский штаб 
сборной мог подольше поработать 
с хоккеистами до чемпионата мира, 
наиграть необходимые звенья, а также 
проверить их на чешском этапе Евро-
хоккейтура — турнире, проходившем 
незадолго до старта ЧМ.

Даже во времена, когда Россия ча-
сто побеждала на чемпионатах мира 

и была в призёрах турнира (в 2008–
2019 годах четыре золота и всего два 
раза без медалей), необходимость 
в длинных сборах вызывала сомнение.

Во-первых, многие игроки КХЛ, тре-
нировавшиеся с нашей национальной 
командой на базе в Новогорске, быстро 
выпадали из состава, как только под-
ворачивалась возможность привлечь 
кого-то из НХЛ. Иногда даже во время 
ЧМ сборная ожидала последнего дня 
дозаявки, чтобы привлечь освободив-
шихся из-за океана спортсменов.

Во-вторых, даже после длинных 
сборов наши часто умудрялись про-
игрывать Канаде, собиравшей состав 
по остаточному принципу — из игро-
ков, чьи клубы рано вылетели из НХЛ.

Фактор НХЛ здесь тоже возмущает 
ещё с давних времён. Североамерикан-
ская лига многие десятилетия разгова-
ривает с IIHF с позиции силы. Поэтому 
требования международной федера-
ции освободить игроков для сборных 
под выступление на ЧМ распростра-
няются только на европейские нацио-
нальные чемпионаты.

НХЛ же была создана до IIHF и су-
мела развиться как мощный коммер-
ческий продукт, которому было неин-
тересно отпускать своих хоккеистов 

в сборные. Потому до 1998 года пред-
ставители сильнейшей лиги не уча-
ствовали в Олимпиаде. А участвовать 
стали только тогда, когда НХЛ посчи-
тала это выгодным для популяризации 
своего продукта по всему миру.

Но и в этом случае НХЛ вынуждала 
Международный олимпийский коми-
тет и IIHF идти на определённые уступ-
ки. Например, страхование убытков 
клубов в случае получения их игрока-
ми травм в составе сборных. А также 
делёжка доходов с коммерческих прав. 
И самое главное — НХЛ так и не под-
пустила к контролю над своими игро-
ками Всемирное антидопинговое 
агентство (WADA). Что особенно ста-
ло вызывать «восторг» в России, когда 
на наш спорт пошли обвинения со сто-
роны комиссии Ричарда Макларена 
и других инициативных групп из анти-
допингового сообщества.
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Пути следования
В Кубке России осталось всего 12 претендентов на титул
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« ШВЕД РАДУЕТ КИТАЙСКИХ БОЛЕЛЬЩИ-

КОВ ЯРКОЙ ИГРОЙ. СЕЙЧАС У НЕГО ОГРОМ-

НАЯ ФАН-БАЗА. ПОСЛЕ КАЖДОГО МАТЧА 

ЧЕМПИО НАТА АЛЕКСЕЙ ПО ЧАСУ РАЗДАЁТ АВТОГРАФЫ
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